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ВРемя ноВостей

По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня по области пере-
менная облачность, без осадков; ветер 
восточный, 5-10 м/c; температура днём 
+24…+29.

9 мая по области – переменная облач-
ность, ночью без осадков, днём местами 
небольшой дождь, гроза; ветер северо-
восточный, ночью 5-10, днём 7-12, 
местами до 17 м/c; температура ночью 
+10…+15, днём +24…+29.

10 мая по области – переменная об-
лачность, ночью местами небольшой 
дождь, гроза, днём без осадков; ветер 
северо-восточный, 7-12 местами до 16 
м/c; температура ночью +9…+14, днём 
+17…+22.

Сообщения подготовили  
Тамара Гашимова, анатолий ХруСТалёв, валерий Казанов.

владимир Путин в четвёртый раз  
вступил в должность Президента россии

СедьмаявисторииРоссииичетвёртаядляВладимираПу-
тинацеремонияинаугурации–торжественноговступленияв
должностьПрезидентаРФ–прошлавчера,7мая,вКремле.Её
наблюдаливпрямойтрансляциимиллионыроссиян.

После принятия Присяги во время своей речи ВладимирПу-
тин призвал россиян сплотиться для достижения общих целей, 
объявил, что безопасность страны обеспечена, и подчеркнул, что 
«красота и сила России в её самобытности». Принятие Присяги 
прошло в Андреевском зале Большого Кремлевского дворца. На 
церемонии присутствовали около пяти тысяч человек. Среди них 
– временно исполняющий обязанности губернатора Воронежской 
области Александр Гусев.

Вчера же Владимир Путин предложил назначить на должность 
премьер-министра Дмитрия Медведева. Его кандидатура внесе-
на в Госдуму РФ для получения согласия на назначение главой 
правительства, сообщается на сайте Кремля. 

александр Гусев –  
в группе сильнейших

Центринформационныхкоммуникаций«Рейтинг»врамках
проекта«Национальныйрейтинг»опубликовалисследование,
посвящённоеоценкедеятельностиглавсубъектовРФзамарт-
апрель2018года.ГлаваВоронежскойобластиАлександрГусев
расположилсяна17-мместевпервойгрупперейтинга.

Евгений Савченко  (Белгородская область) в этой же группе 
занимает пятое место, а Александр Никитин (Тамбовская об-
ласть)  – 23-е. Глава администрации Липецкой области Олег 
Королёв находится на 31-м месте во второй группе. А глава 
Орловской области Андрей Клычков в третьей группе рейтин-
га – на 68-м месте, двумя ступеньками ниже его – губернатор 
Курской области Александр Михайлов.

Абсолютными же лидерами Национального рейтинга стали 
Владимир Якушев (Тюменская область), Дмитрий Кобылкин 
(Ямало-Ненецкий автономный округ) и Алексей Дюмин (Туль-
ская область). Можно отметить, что Сергей Собянин, возглав-
ляющий город федерального значения Москву, расположился 
вслед за ними на четвёртом месте в группе сильнейших.

расскажи о своём фронтовике
ТретьегомаястартовалВсероссийскийинтернет-маршпо

увековечиваниюпамяти гражданских и военныхподвигов
временВеликойОтечественнойвойны.

До десятого мая жители Воронежской области, в семьях ко-
торых хранят память подвигов бабушек и дедушек в тылу и на 
фронтах, могут опубликовать рассказы о них на Всероссийской 
интернет-платформе СТЕНАПРИЗНАНИЙ.РФ. Также можно 
прикрепить их фотографию. Каждое признание при перепосте в 
социальных сетях будет сопровождено стикером марша «Честь 
Победы».

При размещении информации необходимо указать город и 
регион. Так история появится не только на федеральной стене 
признаний, но и на стене признаний вашего родного города и 
области.

митинг сторонников  
навального в воронеже

Всубботу, 5мая, вомногих городахРоссии состоялись
оппозиционные акции сторонниковАлексеяНавального.
ПрошлаонаивВоронеже.

Изначально акция сторонников оппозиционера была 
запланирована на два часа дня в гайд-парке у памятника 
И.С.Никитину, рядом с кинотеатром «Пролетарий». Однако, 
как выяснилось, там в это время проходил детский праздник. 
Тогда митингующие перешли к памятнику М.Е.Пятницкому.  
В митинге по разным оценкам  приняло участие от 150 до 500 
человек. Они стояли с плакатами, скандировали речёвки, затем 
начали запускать бумажные самолётики. Ближе к концу акции 
появился ОМОН. По данным Telegram-канала «Светские 
хроники», было задержано более десяти человек, ряд других 
источников приводит большие цифры. Пресс-служба ГУ МВД 
по Воронежской области к моменту подписания номера в печать 
не подтвердила и  не опровергла  эти данные.

Стартовала 
городская акция 
«вахта Памяти», 
посвящённая 
празднованию 
73-й годовщины 
Победы в вели-
кой отечествен-
ной войне.

Валентин петроВ

Юнармейский от-
ряд «Южный форт» 
из общеобразова-
тельной школы №100  
4 мая первым за-
ступил в почётный 
караул на братской 
могиле № 6 в парке 
Патриотов рядом с 
«Музеем-диорамой». 
Пара  часовых из 
каждой смены будет 
дежурить у Вечного 
огня по 15 минут.

– В 2015 году была 
возрождена традиция несения школьниками и курсантами воен-
ных вузов Вахты Памяти накануне Дня Победы. Сегодня акция 
одновременно стартовала на четырёх крупнейших воинских за-
хоронениях – памятнике Славы, Чижовском плацдарме, площади 
Победы и у «Музея-диорамы». У братской могилы №6 распола-
гается Почётный пост № 1, – отметила руководитель Управления 
образования и молодёжной политики ЛюбовьКулакова.

Право стоять в карауле предоставляется членам юнармейских 
отрядов и участникам военно-патриотических клубов из город-
ских образовательных учреждений в возрасте от 13 лет.

Командир юнармейского отряда «Южный форт» Алина
Овечкина рассказала, что для того чтобы достояно нести вахту 
на мемориале, каждый день на территории школы проходили 
репетиции, где оттачивался строевой шаг и выполнение команд.

– Мы гордимся тем, что сегодня первыми вступили в почёт-
ный караул. Наш отряд принимает активное участие в городских 
памятных акциях, спортивных соревнованиях. Мы представляли 
Воронеж и область на Всероссийском слёте детско-юношеского 
военно-патриотического движения «Юнармия», который про-
ходил в Москве, – сказала Алина Овечкина.

Пост №1 принят

Дорогие ветераны!  
уважаемые жители воронежской области!

От всей души поздравляем вас с Днем Великой Победы! 
Этот праздник стал символом мужества, силы духа и едине-

ния нашего народа. Мы испытываем беспредельную радость и 
гордость за свое Отечество, народ, родных и близких, чествуем 
и вспоминаем всех, кто выстоял в страшном пекле войны, спас 
страну и мир от фашизма.

Воронежцы внесли неоценимый вклад в общую Победу. Они 
героически сражались за освобождение города и страны, самоот-
верженно трудились в тылу, поднимали из руин родной край. 

Дорогие ветераны!
Своим примером вы показали, что любовь к Отчизне дает 

силы для преодоления любых трудностей. Вы подарили нам 
Победу, которая служит основой успехов и достижений всех 
последующих поколений. 

Низкий поклон – ветеранам и участникам Великой Отече-
ственной! Желаем вам здоровья и тепла близких! Вечная 
память – тем, кого уже нет с нами. 

Мира и счастья – всем вам, дорогие воронежцы!
С Днем Победы!

врио губернатора воронежской области а.в. ГуСЕв 
Председатель областной Думы в.и. нЕТёСов

Дорогие ветераны! Дорогие воронежцы! 
Поздравляем вас с Днем Победы! 
9 Мая 1945 года – священная дата в многовековой истории 

Отечества. Она навсегда связывает нас общей памятью о под-
виге героев-фронтовиков и тружеников тыла, общей скорбью 
о погибших, общим чувством гордости за свою страну. 

В этом году в канун 73-й годовщины Великой Победы мы 
отметили еще две знаменательные даты: 75-летие освобождения 
Воронежа и десятилетие с момента присвоения Воронежу звания 
«Город воинской славы». Эти незабвенные даты – нравственный 
ориентир и пример мужества, стойкости и самоотверженности на 
фронте и в тылу, веры и оптимизма в годину тяжких испытаний, 
великодушия в дни побед и, конечно, любви к жизни. 

Пусть этот праздник вдохновит всех нас на новые достижения 
и объединит наши усилия на развитие областного центра, с каж-
дым годом укрепляющего свои лидерские позиции в стране. 

Мы от всего сердца благодарим всех, кто приближал Вели-
кую Победу, за мирное небо, за возможность жить и трудиться 
на благо Воронежа и всей России. 

Желаем всем воронежцам крепкого здоровья, оптимизма, 
благополучия, радости и добра! 

С праздником! С Днем Победы! 
Глава городского округа город воронеж в.Ю.КСТЕнин  

Председатель воронежской городской Думы в.Ф.ХоДЫрЕв 

Христос воскресе!
Дорогие воронежцы! Поздравляю вас с 73-й годовщиной 

Победы в Великой Отечественной войне.
Для жителей нашей страны время войны стало особым 

испытанием.
Жертвенная любовь к Родине объединила людей. Вера и мо-

литва укрепили их дух, сделали стойкими и мужественными. Их 
хранили молитвы жен и матерей, а также всенародная церковная 
молитва о даровании победы, возносимая в храмах. В той крово-
пролитной войне наши доблестные воины, защищая Отечество, 
спасли весь мир от нависшей над ним смертельной угрозы.

В эти наполненные пасхальной радостью майские дни 
вспомним всех положивших свою жизнь за ближних, работав-
ших в тылу или претерпевших беды оккупации. Вспомним тех, 
кто прошел сквозь ад концлагерей и кто возрождал разоренные 
неприятелем города и села. 

Наш долг – хранить память о подвиге отцов и дедов, отсто-
явших свободу и независимость нашей Родины.

В этот священный для нашего народа день сердечно желаю 
вам, дорогие ветераны Великой Отечественной войны, и всем 
жителям Воронежа – города, по праву носящего высокое звание 
«Город воинской славы» – доброго здравия, долгих лет жизни, 
помощи Божией, счастья, радости и мира.

+ СЕрГиЙ, митрополит воронежский и лискинский, 
глава воронежской митрополии

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 8 по 10 мая:

8, вторник (пик с 0 до 15 часов), 
9, среда (пик с 0 до 15 часов).

по данным www.gismeteo.ru

С праздником великой Победы!

 Сегодня в лисках николай 
васильевич Тулинов – один из 
той уже малой горстки лю-
дей фронтового «поколенья 
особого каленья», которые 
своими биографиями могут 
ориентировать молодых лю-
дей «делать жизнь с кого».

николай КардаШоВ

г.Лиски
 – В сентябре сорок второго, едва 

мне исполнилось 17 лет, – вспомина-
ет Николай Васильевич, – я пришёл 
в военкомат и настоял, чтобы меня 
призвали в действующую Крас-
ную Армию. За собой ещё и троих 
товарищей-сверстников сманил. 
Направили нас в небольшой лесной 
посёлок Соколовка – был такой ря-
дом с лискинским санаторием имени 
Цюрупы. Там кадровые офицеры 
обучали нас тонкостям фронтовой 
разведки. А в начале 43-го меня пере-
бросили в Ульяновскую область на 
курсы младших командиров. Каж-
дый день на занятиях по физподго-
товке приходилось пробегать с пол-
ной солдатской выкладкой километр 
за километром. Такая изнуряющая 
муштра на фронте нам потом очень 
даже пригодилась. 

Через девять месяцев учёбы, осе-
нью 43-го, их погрузили в воинский 
эшелон и направили в Житомир, 
на 1-й Украинский фронт. Там в 
ту пору шли ожесточённые бои, 
в которых участвовал и их 126-й 
стрелковый полк 395-й стрелковой 
дивизии. 

– В матушке-пехоте я командовал 
ротой и в одной из атак был тяжело 
ранен в шею, – вспоминает Николай 
Васильевич. – При наступлении мы 
с одним из офицеров и старшиной 
моей роты оторвались метров на сто 
от своих, тут фашистская пуля и на-
шла меня. Подняли меня товарищи, 
перевязали наспех и повели в тыл. 
Уже вечерело, по снегу вперемешку 
с грязью кое-как выбрались к шос-
сейке. Чувствую – стоять нет сил, 
видно, крови много потерял. Но 
держусь, понимаю, что если сейчас 
сяду, то уже сам не поднимусь. Стою, 
шатаюсь у дороги. Вдруг рядом оста-
навливается весь до крыши заля-
панный грязью легковой «виллис». 
Выходит из него генерал. Подошёл 
ко мне, говорит участливо: «Тут ма-
шина следом за нами идёт, она вас 
подберёт». И, правда, вскоре подо-

шёл грузовик с высокими бортами, 
мои сопровождающие закинули 
меня кое-как в кузов, привезли в 
какую-то деревушку. А там раненых 
бойцов наших – больше, чем жите-
лей деревни! В одну хату ткнулись, 
в другую, третью – везде полно 

бойцов, не протолкнуться. Кто без 
ног – одни культи забинтованные, 
у кого руки нет, не дай Бог видеть 
такое… Положили меня прямо у две-
ри на проходе, потом переправили в 
госпиталь.
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Доброволец
победители | Николай Тулинов к своим боевым наградам добавил  

немало почётных трудовых званий

Николай Тулинов и сегодня в строю.
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В почётном карауле – юнармейцы.

Сегодня «Коммуна» на-
чинает цикл публикаций, 
посвященных нашим земля-
кам – участникам афганских 
событий. Нас интересуют не 
только их боевые подвиги, 
но и сегодняшнее место в 
жизни, участие в воспитании 
подрастающего поколения. 
Наш первый собеседник на 
эту тему – руководитель Бо-
рисоглебского районного от-
деления «Российского Союза 
ветеранов Афганистана» под-
полковник в отставке Иван
Дурягин.

У руководителя борисоглеб-
ских «афганцев» в нынешнем 
году своеобразный юбилей: 
Иван Васильевич отмечает 
15-летие нахождения на обще-
ственном посту. А в 2019 году 
районной организации ветера-
нов Афганистана исполнится 
20 лет. 

– Оглянувшись на про-
шлое, вспомните, как всё
начиналось?–прошу я Ивана 
Васильевича.

– Тогда, в 90-х, многие из 
нас, прошедшие Афганистан 
и другие «горячие точки», 
прекрасно понимали, что не-
обходимо объединяться, что-

бы отстаивать свои социаль-
ные права. Что греха таить, 
но ребята, повидавшие все 
ужасы войны, смерть своих 
товарищей, чувствовали себя 
изгоями в своей стране. Чи-
новники не хотели признавать 
эту категорию людей, прикры-
ваясь кощунственной фразой: 
«Мы вас туда не посылали». А 
им нужна была и психологиче-
ская, и медицинская помощь. 
Ведь не все вернулись здоро-
выми, многие были ранены, 
переболели инфекционными 
болезнями. За десять лет вой-
ны в Республике Афганистан в 
выполнении интернациональ-
ного долга приняли участие 
292 борисоглебца. Тринадцать 
погибли. 

Официальной датой соз-
дания нашей организации 
считается апрель 1999 года. 
За два без малого десяти-
летия пройден достаточно 
сложный путь: от непризна-
ния до ситуации, когда с нами 
стали считаться и уважать. 
В настоящее время в соста-
ве организации 91 человек. 
Всего же в Борисоглебском 
округе на сегодняшний день 
проживают 203 «афганца». 

Кроме того, около трёхсот 
человек воевали на Север-
ном Кавказе. В основном по 
линии МВД. 

–Ноэтоуважение,какя
понимаю,непришлосамопо
себе.Уважают,какправило,
законкретныедела.

– Согласен. Мы не только 
поднимали общественность, 
ходили по судам, добиваясь 
справедливости,  ставили 
острые вопросы перед испол-
нительной и законодатель-
ной властью, но и доказывали 
свою состоятельность. При-
няв эстафету у ветеранов 
Великой Отечественной во-
йны, «афганцы» в настоящий 
момент являются самыми 
активными участниками ра-
боты по патриотическому 
воспитанию молодёжи. В му-
зее Борисоглебского авиаци-
онного училища создали зал 
воинов-интернационалистов, 
в оформление которого уча-
ствовали ветеран боевых 
действий Виктор Рекунов и 
его супруга Ирина. Открыли 
кадетский корпус, который 
работает и в настоящее вре-
мя. 
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Братство, проверенное временем
товарищ, ты помнишь афган? | Тридцать лет назад, 15 мая 1988 года, начался вывод советских войск из Афганистана.  
Он завершился в феврале 1989 года

ПРемьеРА РуБРИкИ

Без малого десять лет необъявленной войны в афганистане – это герои-
ческие и драматические страницы нашей истории. и чем дальше уходит то 
время, тем мы сильнее преклоняемся перед подвигом советских солдат и 
офицеров, с честью выполнявших свой долг. их воля, умение преодолевать 
трудности, дорожить боевым товариществом будут служить достойным приме-
ром для новых и новых поколений защитников отечества.

Традиционный сбор ветеранов боевых действий 9 Мая у мемориала «Звезда».
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Временно исполняющий 
обязанности губернатора 
области Александр Гусев 
в ходе рабочей поездки 
в Россошанский район, 
которая состоялась в 
четверг, 3 мая, осмотрел 
промышленные пред-
приятия, провёл сове-
щание по актуальным 
вопросам социально-
экономического разви-
тия района, встретился с 
представителями мест-
ных СМИ. 

Валерий КазаноВ

Вторая жизнь  
полимеров

Свой визит в район Алек-
сандр Гусев начал с посещения 
ООО «РосЭкоПласт». 

Производственная компа-
ния была основана в 2011 году. 
В настоящее время входит в 
число крупнейших отечествен-
ных предприятий по перера-
ботке вторичных полимеров и 
производству полиэтиленовой 
упаковки. В цехах, где побывал 
Александр Гусев, вторую жизнь 
обретают полимерные отходы 
высокой степени загрязнения. 

Рассказывает Роман Топ-
чиев, мастер смены цеха гра-
нуляции: «На нашем участке 
конкретно происходят дробле-
ние, мойка и грануляция сырья 
плёночной промышленности. У 
нас перерабатываются пакеты 
пнд, стрейч-плёнка пвд, трубы 
кабельного орошения». 

На выходе мусор превра-
щается во вторичную гранулу 
отличного качества, которая 
идёт на изготовление пакетов 
для мусора и медицинских от-
ходов, термоусадочной плёнки, 
мешков для упаковки шин и 
дисков и другой продукции. 
Производственная мощность 
площадки составляет 750 тонн 
гранулы и более 250 тонн изго-
товленных из сырья собствен-
ного производства плёнок и 
пакетов в месяц. Предприятие 
обеспечивает работой более 200 
жителей района. 

В объеме перерабатываемого 
сырья только десять процентов 
местного, воронежского, проис-
хождения, остальное завезено 
из других регионов. Но есть 
надежда, что объём местного 
сырья с открытием летом ны-
нешнего года мусоросортиро-
вочного завода в Семилуках 
увеличится. 

На достигнутом компания 
не собирается останавливать-
ся. Как было доложено Алек-
сандру Гусеву, в ближайших 
планах – запуск производ-
ства полипропиленовых труб 
с объёмом инвестиций 258 

миллионов рублей и созданием 
85 новых высокопроизводи-
тельных рабочих мест. Данный 
инвестиционный проект важен 
для комплексного развития 
Россоши, но при строительстве 
завода могут возникнуть про-
блемы с обеспечением газом, 
электроэнергией. При решении 
этих вопросов не обойтись без 
помощи правительства Воро-
нежской области.

Александр Гусев назвал 
возможные меры поддержки 
предприятия. 

– У нас есть система област-
ных мер поддержки для любых 
инвестпроектов, есть разная гра-
дация. Здесь мы поможем с обе-
спечением энергоресурсами и 
системой сбора и доставки сюда 
сырья. При сортировке мусора, 
когда будет пластик отделятся, 
может быть, эти варианты будем 
предусматривать. 
У нас в июне дол-
жен быть запущен 
завод по сорти-
ровке на полигоне 
в Семилукском 
районе. Там будет 
образовываться до-
статочно большое 
количество сырья, 
и я надеюсь, что мы сумеем 
организовать связь между эти-
ми предприятиями, – отметил 
глава региона. 

Завод-гигант  
перево оружается  
ежегодно

Завод минеральных удобре-
ний стал следующим пунктом 
рабочей поездки Александра 
Гусева. 

В настоящее время акцио-
нерное общество «Минудобре-
ния» – крупное предприятие 
химической промышленно-
сти России, единственный 
производитель минеральных 

удобрений в Центрально-
Чернозёмном регионе. Про-
дукция предприятия постав-
ляется в 48 регионов России, 
в страны ближнего и дальнего 
зарубежья. В 2017 году пред-
приятием произведено 1124 
тысячи тонн аммиака, 837 
тысяч тонн азотной кислоты, 
1183 тысячи тонн фосфор-
ных удобрений, 535 тысяч 
тонн аммиачной селитры. 
Для Россошанского района 
АО «Минудобрения» – гра-
дообразующее предприятие, 
на долю которого приходится 
около 90 процентов всего про-
мышленного производства и 
свыше 20 процентов доходов 
консолидированного район-
ного бюджета. 

Александр Гусев посетил 
центральный пульт управления 
агрегата № 1 цеха производства 

фосфорных удобрения, где в 
автоматическом режиме отсле-
живаются более тысячи пара-
метров сырья и продукта на вы-
ходе. И за всем этим процессом 
наблюдают четыре человека. 
Современные решения здесь 
используют и в последующей 
логистике. Как было отмечено, 
техническое перевооруже-
ние на предприятии проходит 
ежегодно в запланированном 
объёме с увеличением инве-
стиций.

После посещения склада 
временного хранения гото-
вой продукции глава региона 
встретился с руководством АО 
«Минудобрения». Разговор 
шёл о том, чем сегодня живёт 

завод, о его производственных 
достижениях и социальных 
приоритетах. 

Точки роста района
Позже, общаясь с журнали-

стами, Александр Гусев обозна-
чил ряд направлений для роста 
экономики района. 

– Безусловно, с точки зрения 
территориальной Россошан-
ский район достаточно при-
влекателен. Здесь есть система 
подготовки кадров, город боль-
шой. Сегодня на комбинате мы 
обсуждали возобновление ра-
боты с колледжами местными и 
воронежскими институтами. Но 
есть и существенные проблемы. 
Это ограничения ресурсные 
– по электроэнергии, по газу. 
Если по газу есть решение, и я 
думаю, что оно в следующем 

году уже состоится, то 
по электроэнергии про-
блема существует. И здесь 
возможность для района 
– это, безусловно, при-
менение новых форм под-
держки инвестиционной 
привлекательности, в част-
ности, территории опере-
жающего развития. В этом 
вопросе администрация 

должна идти семимильными 
шагами, готовя документацию 
с тем, чтобы успеть в этом году 
добиться такого статуса для 
себя. И второе – это системные 
решения в части организации 
условий для малого бизнеса. 
Технопарк ли это или инди-
видуальная работа с каждым, 
здесь разные методы можно 
применять, но обязательно на 
это нужно обращать внимание, 
– сказал глава региона.

Как улучшить жизнь  
и настроение людей

После посещения химзавода 
Александр Гусев переехал в 

Россошь, где в здании Моло-
дёжного центра провёл пресс-
конференцию для местных 
средств массовой информации. 
Районных журналистов инте-
ресовали вопросы, касающиеся 
здравоохранения, строительства 
дорог, привлечения инвестиций, 
развития транспортной инфра-
структуры, благоустройства 
общественных территорий. В 
частности, корреспондент теле-
канала «Тетрагон» Татьяна Но-
викова спросила о перспективах 
развития района. 

– Россошанский район – 
один из самых сбалансирован-
ных с точки зрения экономики. 
Есть и сельское хозяйство, и 
промышленные предприятия, 
средний бизнес, малый бизнес. 
Поэтому это такая модель, к 
которой может стремиться 
большинство районов. Для 
Россошанского района, на мой 
взгляд, актуальная вещь – 
развитие малых и средних 
предприятий, – отметил врио 
губернатора. 

Главного редактора телека-
нала «СТС-Россошь» Влади-
мира Супрунова интересовала 
тема ремонта дорог. 

– Что касается ремонта до-
рог, то решение такое принято, 
и в этом году денежные сред-
ства будут выделены в объёме 
не меньшем, чем в прошлом 
году. Тут могут быть перспек-
тивы за счёт повышения объёма 
средств дорожных фондов, в 
том числе за счёт внедрения 
системы весового контроля, – 
ответил Александр Гусев. 

Редактор интернет-портала 
«РоссошьРу» Ольга Базелюк 
поинтересовалась вопросами 
благоустройства общественных 
пространств в Россоши. 

– Программа развития обще-
ственных пространств – самая 
результативная с точки зрения 
влияния на настроения людей. 
Считаю, что развитие обще-

ственных пространств – это 
наш приоритет. Во-первых, у 
вас есть возможность полу-
чить деньги федеральные – вы 
участвуете в соответствующем 
конкурсе. Есть конкурсы, ко-
торые у нас проводятся депар-
таментом по развитию муни-
ципальных образований. Есть 
хорошая практика заключения 
соглашений о взаимодействии 
правительства Воронежской 
области и частного бизнеса в 
развитии территорий, – сказал 
глава региона. 

Далее Александр Гусев про-
вёл личную встречу с главой 
администрации Россошанского 
района Юрием Мишанковым. 
После этого состоялось сове-
щание по актуальным вопросам 
социально-экономического 
развития муниципалитета. В 
актовом зале собрались руко-
водители исполнительных ор-
ганов государственной власти 
области, органов местного са-
моуправления и представители 
общественности района. 

Александр Гусев, открывая 
совещание, призвал к кон-
структивному диалогу. 

– Можно, конечно, обсуж-
дать какие-то локальные темы, 
но главное – на них не заци-
кливаться. Нужно выстроить 
диалог. Хотелось бы посмотреть 
на видение, стратегию экономи-
ческого и социального развития 
Россошанского района для того, 
чтобы улучшать жизнь людей, – 
сказал Александр Гусев. 

Юрий Мишанков  доло-
жил о текущей социально-
экономической ситуации в 
муниципалитете. Врио ру-
ководителя департамента 
экономического развития 
области Анатолий Букреев 
проинформировал о перспек-
тивах и практических мерах 
стимулирования социально-
экономического развития Рос-
сошанского района. 
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Подлечившись, очутился он в запасном полку, где наспех 
формировался батальон. Тулинова назначили заместителем ко-
мандира взвода, а взводным был лезгин из кадровых офицеров: 
«Здоровенный такой парень, но очень душевный, – говорит 
Николай Васильевич. – Солдат ценил и жалел, на рожон никого 
не посылал. Получил наш взвод карабины да один станковый 
пулемёт – и на передовую. А с винтовками против немецких тан-
ков долго ли повоюешь? Тем более что батальон наш не полной 
комплектности, из необстрелянных солдат-первогодков сфор-
мированный. Да и командиры были разные!.. Помню, получаем 
приказ занять оборону в ложбине между высотой и деревней. А 
меня ж девять месяцев тактике учили, понимаю – неправиль-
ная это позиция, гиблое место нам определено. Говорю об этом 
командиру, а он мне сурово и назидательно так: «Приказы не 
обсуждаются, а выполняются!». Вот и выполняли мы этот не-
дальновидный приказ в фактическом окружении. Два немецких 
танка с десантом автоматчиков на броне зашли по той ложбине 
нам в тыл, снарядами да автоматным огнём нас поливают. Минут 
за пять больше половины ребят выкосили – из пятисот человек 
еле сотню живых насчитал. С ними и пошёл на прорыв. Поднял 
остатки своей роты, ручной пулемёт руками сжимаю и – «Ура! 
За Родину! За Сталина!». 

За тот бой солдат Николай Тулинов был отмечен орденом 
Красной Звезды. А очередное ранение в ногу получил в марте 
сорок четвертого. Но солдатское везение и в этот раз смерть от 
него отвело. Как отводило её в разведвылазках в тыл немцев, 
когда командовал отделением полковой разведки. И когда уже 
в первые дни после Победы буквально в сантиметре прошёл от 
заложенной фашистами пехотной мины. Долгожданную Победу 
лискинский солдат-гвардеец встретил в Прибалтике. 

– Смотрю, – рассказывает, – в бинокль на крепость фашист-
скую. А в окулярах над стенами флаги белые на штыках трепе-
щутся. Докладываю начальнику разведки, а тот осторожничает: 
«Авантюра это гитлеровская, – говорит. – Смотри, как бы нас не 
побили». Оказалось, не авантюра, а Победа наша немцев сдаться 
без боя заставила. Сколько было у нас автоматных дисков – из 
всех патроны в небо салютом выпустили!

В 1946-м отпустила, наконец, война солдата в родные Лиски. 
Устроился он электросварщиком, да так до самой пенсии и варил 
мирный металл. Когда стали хозспособом строить бесплатные 
квартиры, то на стройках трудился и Николай Васильевич. И 
в первом же доме квартиру получил. Как трудился фронтовик, 
говорит и почётное звание «Отличник социалистического со-
ревнования». А три года назад, в год 70-летия Великой Победы, 
земляки занесли имя Николая Васильевича Тулинова в Книгу 
почёта Лискинского района. В самую героическую номинацию 
– «Всегда в строю».

Сергей КРоЙЧИК

Грибановский район

В сфере особого  
внимания

Вот уже на протяжении 
нескольких лет грибановцы 
ощущают реальную поддержку 
правительства Воронежской 
области. Благодаря этому реа-
лизовано и продолжают реали-
зовываться немало проектов по 
реконструкции и строительству 
многих учреждений культуры, 
парков и скверов, объектов 
образования и спорта, по капи-
тальному ремонту межпоселко-
вых дорог и благоустройству 
сельских улиц. 

Один из них связан со стро-
ительством дома-интерната 
для престарелых и инвалидов 
в селе Нижний Карачан. На 
его возведение направлены 
деньги целевые, из федераль-
ного и регионального бюдже-
тов. Эта стройка находится 
под пристальным вниманием 
губернатора и правительства 
Воронежской области. 

– Темпы строительства мы 
взяли достаточно высокие, 
– рассказывает старший про-
раб объекта Юрий Ткачёв. 
– Ребята трудятся на совесть. 
Наши работы начались с конца 
прошлого года. Уже сегодня, 
сами видите, возвели коробку 
будущего здания. Бригады 

строителей из Воронежа и 
Павловска уже приступили к 
отделочным работам, обещают 
этой осенью их завершить.

– Безусловно, очень важно, 
что есть такие программы. 
Что они работают, – отмечает 
глава администрации Гри-
бановского района Алексей 
Рыженин. – Объект в Нижнем 
Карачане позволит трудо-
устроить более ста грибанов-
цев. Причём они будут по-

лучать зарплату не ниже той, 
что выплачивают их коллегам 
в областном центре. 

– И много ли в районе таких 
социальных проектов? – спра-
шиваю у главы района. 

– Мы хотим достроить 
школу-детский сад и стадион 
в райцентре, отремонтировать 
детский оздоровительный ла-
герь, районный Дом культуры. 
Продолжить ремонт автодо-
рог. Всего в плане на 2018 

год значится около двадцати 
пунктов. 

ТОСы могут многое
В последнее время в наш 

лексикон вошла новая аб-
бревиатура – ТОС. И многие 
знают, что под ней понимается 
территориальное обществен-
ное самоуправление. А за этими 
словами скрываются конкрет-
ные дела людей, которые хотят 

изменить к лучшему жизнь 
своей улицы, села, посёлка. 

ТОСам сегодня уделяется 
повышенное внимание. Круг 
вопросов, которые они при-
званы решать, – самый раз-
нообразный, во многом свя-
занный с благоустройством 
сельских территорий. К при-
меру, активисты захотели ре-
конструировать пешеходный 
мост через реку. Или соору-
дить многофункциональную 
коробку для занятий спортом 
взрослых и детей. Реставриро-
вать мемориальный комплекс, 
посвящённый защитникам 
Отечества. Высадить деревья 
в парке отдыха. Привести в 
порядок сквер. Облагородить 
родник, сельское кладбище. 
Восстановить в родном селе 
мельницу. Успех любой ини-
циативы зависит от многих 
составляющих, в том числе и от 
объединённых усилий власти, 
бизнеса, самих граждан. Вот 
почему в ТОСы объединяются 
люди не просто активные, а 
творческие, неравнодушные к 
тому, как мы живём. 

Недавно в Грибановском 
районе побывали заместитель 
председателя областного Обще-
ственного совета ТОС, член 
правления общероссийской 
ассоциации ТОС, депутат Во-
ронежской областной Думы 
Артём Зубков и управляющий 
делами Ассоциации совета му-
ниципальных образований Во-

ронежской области Андрей Гон-
чаров. Они являются членами 
региональной конкурсной ко-
миссии, которая рассматривает 
проекты общественников. Вот и 
на этот раз они приняли участие 
в защите инициатив ТОС. Всего 
комиссия рассмотрела более 
двадцати проектов. В Гриба-
новском районе работает более 
тридцати ТОСов, и каждый из 
них имеет свой проект. 

Так, активисты посёлка Дми-
триевский вышли с инициати-
вой строительства пирса для 
водозабора для двух пожарных 
машин. Причём они не стали 
дожидаться, когда их идея будет 
одобрена свыше, а сами при-
ступили к воплощению свое-
го проекта. А в селе Средний 
Карачан активисты задумали 
благоустроить памятник земля-
кам, погибшим в годы Великой 
Отечественной войны. 

– При подведении итогов мы 
учтём всё: как работают ТОСы 
на местах, насколько идеи по-
лезны для жителей сельских 
поселений, в которых они соз-
даны. Оценим степень вовлече-
ния жителей в общественную 
организацию, проведение суб-
ботников, культурно-массовых 
и иных мероприятий. Лучших 
отметим, – рассказал «Комму-
не» Алексей Рыженин. 

В беде никого  
не оставили

Нельзя не рассказать о той 

тревожной ситуации, в ко-
торой совсем недавно оказа-
лись некоторые грибановские 
села.

Ещё свежи в памяти слу-
чаи, когда муниципалитетам 
и общественникам пришлось 
бороться с паводком, кото-
рый доставил много хлопот 
жителям сельских поселений 
Власовка и Нижний Карачан. 
Здесь уровень воды в реках 
поднялся как никогда высоко. 
На два метра под воду ушёл 
мост, соединяющий это село с 
Большими Алабухами. И Вла-
совка оказалась в изоляции. 
Тогда, в апреле, в Грибановском 
районе оказались подтоплен-
ными и другие сёла. Именно 
волонтёры-общественники 
больше чем кто-либо из одно-
сельчан помогали главам сель-
ских поселений как можно 
быстрее справиться с послед-
ствиями паводка.

– Спасибо нашим мест-
ным добровольцам. Как и в 
предыдущие периоды весенних 
половодий, они помогли нала-
дить переправу. Один из таких 
местных активистов – Сергей 
Бондарев. Именно он в те дни 
доставлял селянам и хлеб, и  
почту. У водоёма работал вме-
сте с борисоглебскими спаса-
телями, которые здесь несли 
круглосуточное дежурство, 
– рассказывает глава Большеа-
лабуховского сельского поселе-
ния Валентина Муратова. 

Принятия оперативных 
решений со стороны сельской 
и районной администраций 
потребовала и вышедшая из 
берегов река Карачан. Нужно 
было наладить переправу че-
рез реку, в минимально сжа-
тые сроки возвести насыпь, 
которая сдержала сильное 
течение. 

– Одной из пенсионерок 
села стало плохо. Потребова-
лась её срочная эвакуация с 
мест подтопления. Мы опера-
тивно связались со спасате-
лями, тогда дежурившими у 
переправы, они-то и вызвали 
бригаду врачей, – вспомина-
ют глава Нижнекарачанского 
сельского поселения Сергей 
Гомолко и активистка ТОС, 
начальник почтового отделе-
ния связи Людмила Шипи-
лова. 

– Бабушку мы, конечно, 
помогли сопроводить до рай-
онной больницы, – говорит 
Людмила Сергеевна. – А там, 
кстати, тоже есть пробле-
мы, но уже иного характера. 
Больница давно нуждает-
ся в капитальном ремонте и 
современном медицинском 
оборудовании. Говорят, что 
наших медиков поддержали на 
уровне региона, конкретную 
помощь обещали. 

На эту помощь действи-
тельно грибановцы возлагают 
большие надежды. 

Менять жизнь и в большом, и в малом 
Как живёшь, глубинка ? | В Грибановском районе реализуется немало значимых проектов. Одни из них требуют серьёзных усилий органов власти, за другие берутся общественники

Бригада строителей ООО «Дон-Строй»:  Александр Кривов (прораб),  
Юрий Ткачёв (старший прораб), Виктор Батищев (электрик), Валерий Немаков (крановщик). 
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Настроение определяется  
не только экономикой
Власть | Выстраивать диалог, чтобы улучшить жизнь людей, призвал глава региона Александр Гусев в ходе обсуждения  
стратегии экономического и социального развития Россошанского района

ЖКХ

Треть жилфонда областного центра теперь перешла в 
ведение московской УК ООО «ПИК-комфорт». 

Иван ГоРоВоЙ

Крупнейшая управляющая компания страны ООО «ПИК-
комфорт» заключила сделку в отношении основных УК Вороне-
жа. Об этом 4 мая сообщила газета «Коммерсантъ». По данным 
издания, в настоящий момент в воронежских управляющих 
компаниях проводится аудит.

«Мы предоставим доступ к успешно реализованным техно-
логиям, знаниям и опыту, которые много лет применяются при 
обслуживании многоквартирных домов в нашем управлении… 
Стандарты обслуживания «ПИК-комфорта» позволят повысить 
эффективность операционной деятельности региональной ком-
пании», — сказали в пресс-службе московской УК.

ООО «ПИК-комфорт» на рынке управления жилфондом с 
1999 года. На данный момент обслуживает 54 млн кв. м в 48 горо-
дах 19 регионов. В ней работают почти пять тысяч сотрудников. 
Теперь к этому добавятся девять миллионов квадратных метров 
жилья (это 2,97 тысячи многоэтажек) в Воронеже, которые были 
в ведении УК Центрального района, УК Железнодорожного 
района, УК Ленинского района, УК Коминтерновского района, 
УК «Мастер», РЭК «Центральный», РЭК «Комфорт», УК РЭП-
101 и УК «КБУ».

По данным Kartoteka.ru, ООО «ПИК-комфорт» принадлежит 
ООО «Маяк» – крупнейшей в России холдинговой компании в 
сфере ЖКХ.

Новые стандарты  
для управляющих 
компаний

Александр ГУСеВ:  
Программа развития обществен-

ных пространств – самая результативная 
с точки зрения влияния на настроения 
людей. Считаю, что развитие обществен-
ных пространств – это наш приоритет.
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Александр Гусев побывал в цехах предприятия по переработке  вторичных 
полимеров и производству полиэтиленовой упаковки.

Врио губернатора посетил центральный пост управления цеха  
производства фосфорных удобрений АО «Минудобрения».

Доброволец





Солдат первого 
эшелона
Россошанец Василий Павленко тянул 
победные рельсы от Москвы до Варшавы
О таких, как он, Маршал Победы Георгий Жуков 
скажет потом уважительно: когда он видит 
человека в железнодорожной форме, то хочется 
отдать ему честь – без железнодорожников наша 
Победа была бы не скорой. А Генералиссимус 
Иосиф Сталин наверняка имел в виду и людей 
закалки моего героя, когда отмечал: «Советский 
железнодорожный транспорт выдержал 
нагрузку, с которой едва ли справился бы 
транспорт другой страны».

Николай КАРДАШОВ
г.Россошь

Железнодорожник-сварщик из паровозного депо 
Россошь Василий Павленко начинал срочную 

службу в 1939 году на Дальнем Востоке в 78-м отдельном 
строительном батальоне железнодорожных войск. И уж 
точно не помышлял вернуться на дальневосточные рубе-
жи, когда к лету 41-го их батальон срочно перебросили во 
Львов – укреплять новую границу СССР. Там и застала 
Василия война, метившая в него и немецкими бомбами, 
и пулями бандеровских снайперов, стрелявших по крас-
ноармейцам из окон домов. Но Василию война ещё при-
кажет вернуться и сюда, на Львовщину, чтобы от наших 
порушенных фашистами пограничных столбов проложить 
рельсы через Польшу к Берлину. А пока же солдата звала 
к себе на помощь Москва, к которой отчаянно рвались 
гитлеровские орды. 

– Перебросили нас под Москву, в Ржев, – вспоминает 
Василий Тихонович. – Дали задание: подготовить к взрыву 
водозаправочные колонки на станции, чтобы немцам не 
оставлять. Пока мы их минировали, фашисты город в кле-

щи взяли, и наша 
рота оказалась в 
окружении. Вы-
ходили лесами да 
болотами направ-
лением на Клин, 
нашли свою часть 
в Волоколамске. 
Построили нас, 
командир спра-
шивает, кто из нас 
умеет работать с 
бензорезами. Я 
вышел из строя. 
З а д а н и е  б ы л о 
не сложным, но 
срочным – ва-
рить из рельсов 
противотанковые 
«ежи». Их потом 
расставляли перед 
столицей на всех 
танкоопасных на-
правлениях. 

«Ежи», крепко 
сваренные Васи-
лием Павленко, 
оказались непро-
ходимыми для 

гитлеровцев. И благодарная столица, турнувшая немцев 
от своих стен, отметила защитника Василия Павленко 
медалью «За оборону Москвы».

– Когда немцев от столицы отогнали, – продолжает 
Василий Тихонович, – работы нам стало невпроворот. 
Они же, зверьё, отступая, всё рвали и жгли за собой, в 
том числе и стрелочные переводы и стыки рельсов. Это 
значит, чтобы мы на пятки им не наступали. Вот меня и 
откомандировали в первый эшелон наступающей армии 
соединять взорванные рельсы. Так вместе с напарником и 
шли за передовыми частями: он правую нить сваривал, а 
я – левую. А передовая – она и есть передовая, всего нам 
доставалось: и мин, и бомб, и снарядов. Уже у самой Вар-
шавы напарника моего убили, а я вот цел остался.

Через всю Польшу протянул Василий Павленко свою 
победную железнодорожную колею к границе с Германией. 
Здесь его и догнала вместе с медалью «За освобождение 
Варшавы» казённая бумага вот такого содержания: «То-
варищу ефрейтору Павленко В.Т. Народный Комиссар 
Генерал-Директор Путей Сообщения Л.Каганович в 
приказе №924/ц от 22 октября 1944 года в связи с при-
суждением УВВР-9 переходящего Красного Знамени 
НКПС объявил Вам благодарность за успешную работу в 
сентябре по выполнению задания НКПС и командования 
фронта по восстановлению железнодорожных участков 
Белостокской железной дороги на территории Польши. 
Политотдел железнодорожных войск 2-го Белорусского 
фронта». Чуть-чуть не дотянулись рельсы Василия Пав-
ленко до фашистского логова – Берлина. 

Это «чуть-чуть» солдат наверстал сполна на своём 
втором фронте – битвы с милитаристской Японией, в 
Маньчжурии. Там он в числе специалистов по ремонту 
железнодорожных мостов снова привычно правил свою 
солдатскую работу, освоенную на покорёженных и длин-
ных вёрстах Великой Отечественной. Демобилизовался 
лишь в 48-м – слишком много было у страны взорванных 
километров железных дорог, без которых не поднять её из 
послевоенной разрухи. 

В паровозном депо Россошь профессия сварщика Ва-
силия Павленко была тоже востребована. 

– Захудали за войну наши паровозы, поизносились, – 
вспоминает Василий Тихонович. – Трубы дымогарные да 
паровые приходилось заново варить – работа эта серьёзная, 
нужно, чтобы шов получался исключительно ровный. 

В родном депо сделался вчерашний воин и рациона-
лизатором. Придумал свой быстрый и надёжный способ 
наваривания бортов паровозных подшипников. «Раньше 
как делали, – объясняет, – сначала грели подшипник 
бензорезом, потом наваривали его борта сваркой – по-
лучался непростой и долгий процесс. Я сперва попро-
бовал сам, а потом и товарищам показал, как в этом деле 
можно обходиться одним бензорезом. Премию тогда мне 
за рацпредложение выдали. Потом ещё были кой-какие 
усовершенствования. 

– И не один праздник в депо не обходился без голоси-
стого баяна Василия Тихоновича, – говорит председатель 
Совета ветеранов локомотивного депо Россошь Александр 
Романенко. – Очень он задушевно у нас играл и на мандо-
лине, и на балалайке. Даже свататься с баяном ходил!

– Правда, самоучка я, – признаётся ветеран-фронтовик. 
– Петь вот как-то не получалось, а инструменты любил. 
Музыка и на фронте душе черстветь не давала. А со своей 
будущей женой, племянницей деповского кузнеца Ива-
на Шарко, действительно, ездил знакомиться с баяном. 
Может, оттого, как песню спели, и прожили с ней 65 сов-
местных лет. Двух сыновей вырастили. Старший, Саша, 
машинистом стал. Теперь вот два внука, две внучки и 
четыре правнука растут. Так что люди мы состоятельные, 
то есть я хотел сказать состоявшиеся.
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Вот и в нашу встречу не удержался Ва-
силий Тихонович, взял в руки баян,  

и зазвучала лирическая мелодия.

пОбедителиИ для спорта, и для отдыха  
строить на отлично
Благоустройство | В Воронеже врио губернатора Александр Гусев и полпред Президента РФ в Центральном  
федеральном округе Алексей Гордеев проверили готовность спортивных объектов к чемпионату мира по футболу
На площадках, где 
продолжается строительство 
и благоустройство больших 
спортивных объектов, – 
жарко, как от непривычного 
для начала мая зноя, так и от 
кипящей работы. Сроки сдачи 
объектов заявлены ударные. 
Решимость подрядных 
организаций во что бы то 
ни стало уложиться в них 
– дело понятное. Главное, 
чтобы при высоких темпах 
строительства не пострадало 
качество. Именно этой темой 
в первую очередь и были 
озадачены глава региона 
и полпред Президента, 
проинспектировавшие 
строящиеся сооружения. 

Наталья СеРгееВА

В каждом селе –  
свой хороший стадион

Вначале Александр Гусев и Алек-
сей Гордеев посетили парк «Южный» 
– один из самых больших на левом 
берегу города. Его благоустройство 
началось в 2011 году. В результате 
здесь появилась современная спор-
тивная площадка, на месте старого 
футбольного поля оборудованы две 
универсальные площадки для мини-
футбола и баскетбола, установлены 
кабинки для переодевания.

В настоящее время на террито-
рии парка ведётся строительство 
физкультурно-оздоровительного 
комплекса с бассейном. По плану 
ФОК будет состоять из нескольких 
корпусов, в которых разместятся бас-
сейн для плавания на восемь дорожек, 
бассейн для обучения детей, а также 
зал подготовительных занятий («су-
хой бассейн»). Кроме этого, бассейн 
оборудуют трибунами для зрителей на 
300 мест. Также в корпусах ФОКа раз-
местятся административно-бытовой 
блок и буфет. 

Александр Гусев и Алексей Гордеев 
оценили ход работ, которые идут в 
соответствии с программой «Газпром 
– детям», уточнили сроки сдачи объ-
екта. 

Как рассказал генеральный дирек-
тор ООО «Газпром инвестгазифи-
кация» Алексей Бажанов, бетонные 
работы планируется завершить до 
конца июня, а уже в июле строите-
ли начнут установку перекрытий и 
кровли, приступят к монтажу системы 
вентиляции, электричества.

– По плану вторая очередь строи-
тельства включает возведение универ-
сального зала для занятий игровыми 

видами спорта, – сообщил Алексей 
Бажанов. – Однако эта часть проекта 
пока не профинансирована.

На это Алексей Гордеев заметил, что 
данный вопрос следует проработать с 
«Газпромом». 

– Пятидесятиметровый бассейн 
– ожидаемый объект, очень нужный 
городу, – подчеркнул полпред Пре-
зидента. – В том числе и для спорт-
сменов высокого уровня. Объект 
стоимостью примерно 500 миллионов 
рублей. Задачу ставим, чтобы в сен-
тябре его ввели в строй, и он открыл 
свои двери. Кроме того, мы сегодня с 
губернатором Александром Гусевым 
обсудили и темы строительства объ-
ектов в сельских районах. Необходимо 
продолжать создание современной 
инфраструктуры, особенно футболь-
ных полей. Надо, чтобы в каждом 
районном центре и в крупном селе 
был свой хороший стадион, позволяю-
щий массово заниматься футболом и 
другими видами спорта. Это в первую 
очередь, конечно, для детей, но и для 
взрослых тоже.

Алексей Гордеев поинтересовался 
и ходом строительства других спор-
тивных объектов, включая Центр 
гребли на байдарках и каноэ. Врио ру-
ководителя Управления физической 
культуры и спорта области Владимир 
Кадурин сообщил, что строительство 
его должно начаться в этом году. Кро-
ме того, по программе «Газпром – де-
тям» реализуется проект по созданию 
Центра гребного и парусного спорта 
в Воронеже. Проектно-сметную до-

кументацию планируется подготовить 
к концу года. Финансовые средства 
на начало строительства объекта за-
ложены, и это около одного миллиарда 
рублей.

«Южный» –  
особенная территория

О дальнейшем благоустройстве 
парка «Южный» говорили на его те-
нистых аллеях.

Разработчики представили главе 
региона и полпреду концепцию раз-
вития парка. Напомним, в феврале 
– марте 2018 года эта территория уча-
ствовала в рейтинговом голосовании 
в рамках реализации мероприятий 
приоритетного проекта «Формиро-
вание комфортной городской среды». 
По итогам она заняла первое место, на-
брав более четырёх с половиной тысяч 
голосов. Жители просили обустроить 
в «Южном» футбольное поле. Однако 
разработанная концепция включает 
комплексное благоустройство всей 
территории парка, разбитой на 15 
основных зон. В перспективе здесь 
будут оборудованы зона скейтпарка, 
кольцевой веломаршрут, игровые 
площадки для детей разных возрастов, 
футбольное поле, открытый летний 
амфитеатр, площадь для проведения 
массовых мероприятий, уличные 
кафе и парковка для посетителей. Под 
выгул собак в парке также будет обу-
строена специальная площадка.

Молодые мамы с детишками с 
интересом слушали рассказ разработ-

чиков о планах по благоустройству 
территории парка и здесь же обрати-
лись к губернатору с просьбой помочь 
укрыть игровую площадку для самых 
маленьких от палящего солнца. Глава 
региона отметил, что их пожелания 
будут учтены при реализации концеп-
ции развития парка. 

А следующим особенным местом 
на территории «Южного» обещает 
стать храм в честь иконы Божией 

Матери «Всех скорбящих Радость». 
Это полностью деревянное строение, 
которое возводится по уникальному 
проекту, начиная с августа 2015 года. 
30 января этого года митрополит 
Воронежский и Лискинский Сергий 
совершил освящение накупольных 
крестов и куполов храма. 

– Нижний храм планируется освя-
тить во имя мученика Виталия Рим-
лянина, а верхний – в честь иконы 
Божией Матери «Всех скорбящих 
Радость», – рассказал Владыка го-
стям. – На сегодняшний день здесь 

возведены стены, подготовлено всё 
необходимое для укладки черепицы 
на крышу.

FIFA будет довольна
Следующей площадкой, которую 

посетили с инспекцией врио губер-
натора и полпред Президента, стал 
стадион «Чайка». 

Этот объект был реконструирован 
в ходе подготовки к чемпионату мира 
по футболу. Здесь уже завершено 
устройство искусственного покры-
тия беговых дорожек и секторов, 
сделан ремонт арки входной группы, 
проведены мероприятия по обе-
спечению требований безопасности 
и антитеррористической защищён-
ности тренировочных площадок. А в 
настоящее время ведутся работы по 
уходу за натуральным газоном с ис-
пользованием специализированного 
оборудования, удовлетворяющего 
требованиям FIFA. 

Качество исполнения работ – высо-
кое. Как отметил Владимир Кадурин, 
после завершения чемпионата стадион 
передадут на баланс муниципальной 
детско-юношеской спортивной школы 
№ 5 по лёгкой атлетике и школе № 15 
по футболу.

– Мы посмотрели подготовку Во-
ронежа к предстоящему чемпионату 
мира по футболу. Это, конечно, очень 
знаковое, масштабное событие не 
только для нашей страны, но и для 
всего мира. Воронеж предоставляет 
две площадки под тренировку команд. 
Мы следили за ситуацией и в других 
регионах. Надо сказать, что Воронеж 

хорошо справился. Го-
тово поле на стадионе 
«Чайка» – это будет 
основная тренировочная 
площадка. Решены все 
вопросы безопасности. 
Здесь потрачены феде-
ральные деньги, мы кон-
тролировали, чтобы всё 
было качественно сдела-
но, – прокомментировал 
Алексей Гордеев. 

В заключение пол-
пред Президента РФ в 

ЦФО поздравил жителей области с 
предстоящим праздником.

– Пользуясь случаем, хотел поздра-
вить всех воронежцев с наступающим 
Днем Победы, особенно ветеранов, 
поклониться им низко в пояс, по-
желать здоровья, сил, благополучия, 
хорошего настроения и вот такой яс-
ной, солнечной погоды. Скучаю по Во-
ронежу и всегда с большим волнением 
и любовью приезжаю сюда, – сказал 
Алексей Гордеев.
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Знаковым событием стало откры-
тие в городе мемориального комплек-
са «Звезда», где на гранитных плитах 
высечены имена двадцати одного 
нашего земляка, погибших в Афга-
нистане, Чечне и Анголе. В прошлом 
году комплекс реконструировали. Он 
пополнился боевой машиной БТР-70, 
которая была доставлена в Борисо-
глебск из Тульской области. Устано-
вили бронетранспортёр на постамент 
представители общественной органи-
зации ветеранов Воздушно-десантных 
войск и войск специального назначе-
ния «Союз десантников России» при 
поддержке администрации Бори-
соглебского городского округа. Со-
гласно проекту у мемориала помимо 
БТР-70 появится ещё и самолёт Су-25. 
Предварительная договоренность о 
выделении военной техники между 
нашей общественной организацией и 
Министерством обороны РФ уже до-
стигнута. Надо только найти около 800 
тысяч рублей на демилитаризацию.

Кроме патриотического воспи-
тания подрастающего поколения, 
большое внимание уделяем увекове-
чению памяти погибших в локальных 
войнах. Так, по ходатайству нашей 
организации теперь в селе Губари есть 

улица Троцкого и улица Лукьянова, 
а в Макашевке – улица Артюхова. 
Сергей Троцкий и Сергей Лукьянов 
– выпускники Губаревской школы и 
оба погибли в Афганистане в возрас-
те 20 лет. Толе Артюхову тоже было 
20 лет. Он успел отвезти с дороги 
свою машину и обеспечить выход 
колонны из-под огня противника, а 
сам был смертельно ранен. Все они 
награждены орденом Красной Звез-
ды посмертно. В нынешнем году, к 
29-летию вывода советских войск из 
Афганистана, по инициативе органи-
зации на здании школ, где учились 
ребята, установили мемориальные 
доски. Кроме того, открыли доску 
на здании Борисоглебской средней 
школы №6 в честь Сергея Гомозова, 
погибшего при выполнении боевого 
задания 2 января 1996 года в городе 
Грозный. Он посмертно награждён 
орденом Мужества. Завершим мы 
эту работу установкой ещё двух ме-
мориальных досок. В Борисоглебске  
увековечим память «афганца» Сергея 
Слезова, а в селе Губари установим 
мемориальную доску Николаю Ду-
дикову, погибшему в Чечне. 

Кроме того, обратимся с ходатай-
ством в городскую комиссию, чтобы 
на мемориале «Звезда» было увеко-
вечено и имя Николая Каландарова, 

земляка-десантника, погибшего в 
Сирии в марте 2017 года. Николай 
Каландаров родился в Борисоглебске, 
его родители и сегодня проживают в 
нашем городе. 

– Но общественники не всесильны. 
Как ни крути, а вы работаете на добро-
вольных началах. На всё это нужны 
средства и немалые…

– Добровольных помощников 
становится больше. Люди считают 
за честь приобщиться к общему делу. 
И примеров тому немало. В марте 
2018 года инвалиду, ветерану боевых 
действий Сергею Рылову подарили 
инвалидную коляску. Спонсором 
выступил генеральный директор 
ОАО «АО «Борхиммаш» Александр 
Какорин. Причём это не разовая кам-
пания. До этого инвалидную коляску, 
благодаря региональной организации 
и спонсорам, мы вручили ещё одно-
му инвалиду-«афганцу». Оплатить 
мемориальные доски, о которых 
я уже говорил, помог ансамбль из 
Башкортостана «Зелёные береты». 
Музыканты провели в Борисоглебске 
пять благотворительных концертов и 
передали нам 52 тысячи рублей. Во-
семь тысяч удалось собрать самим. А 
800 тысяч рублей выделил на покупку 
БТР-70 наш земляк – офицер ВДВ 
Юрий Кривошеев. В день вывода 
советских войск из Афганистана 
15 февраля ежегодно на средства 
спонсоров дарим подарки семьям 
борисоглебских воинов, павших в 
«горячих точках». Материальную по-
мощь оказывает и местное отделение 
партии «Единая Россия». Ветераны 
боевых действий Александр Волос, 
Леонид Коволенко, Сергей Береж-
нов, Василий Котик, Виктор Лыков, 
Анатолий Рылов, Николай Вдовин, 
Анатолий Жуковин, Сергей Юшкин 
– это те ребята, которые занимаются 
общественной работой по зову серд-
ца. Для них слово «память» не пустой 
звук. Так что мир не без добрых лю-
дей. Слава Богу, но многие начинают 
осознавать простую, но очень значи-
мую истину: то, что мы делаем – это 
очень важно. Как говорил классик, 
«помнить – значит жить».

Беседовал Валерий КазаноВ.

Братство, проверенное временем

ДОСье

ДуРягиН иван Васильевич родился в 1946 году 
на Украине в семье военнослужащего. В 1967 году 
окончил Рижское военное авиационное училище, в 
1975 году – Военно-воздушную академию имени 
Н.е.Жуковского (город Москва) по специальности 
«радиотехнические средства пилотируемых 
летательных аппаратов». В 1975 году прибыл  
в борисоглебск для прохождения военной службы 
на должность инженера авиационного полка. С 
1983 года – преподаватель борисоглебского 
высшего военного авиационного училища лётчиков 
имени В.п.Чкалова. В 1992 году уволен из рядов 
Вооружённых Сил по сокращению.  
За период военной службы дважды принимал участие в боевых действиях 
за пределами страны, в том числе в Эфиопии (1977–1978 гг.). Награждён 
орденом Красной Звезды, знаком «Воину-интернационалисту» и многими 
медалями. Член Общественной палаты борисоглебского городского округа.

СпРАВКА «КОммуНы»

 по состоянию на 1 января 1999 года, 
безвозвратные потери в Афганской войне 
(убитые, умершие от ран, болезней и в 
происшествиях, пропавшие без вести) 
оценивались следующим образом: Советская 
Армия – 14 427, КГб СССР – 576 (в том 
числе 514 военнослужащих погранвойск), 
МВд СССР – 28. итого: 15 031 человек. 
 Санитарные потери — 53 753 раненых, 
контуженных, травмированных; 415 932 
заболевших. из 11 294 человек, уволенных 
с военной службы по состоянию здоровья, 
остались инвалидами 10 751, из них 1-й 
группы – 672, 2-й группы – 4216, 3-й 
группы – 5863 человека. 
 по данным профессора Военно-
медицинской академии Санкт-петербурга 
Владимира Сидельникова, в итоговых цифрах 
не учтены военнослужащие, умершие от 
ран и болезней в госпиталях на территории 
СССР. В исследовании, проведённом 
офицерами Генерального штаба под 
руководством профессора Валентина Рунова, 
приводится оценка безвозвратных людских 
потерь 40-й армии в 26 000 человек. 
 по официальной статистике, за 
время боевых действий на территории 
Афганистана попало в плен и пропало 
без вести 417 военнослужащих (из них 
130 были освобождены в период до 
вывода советских войск из Афганистана). 
В Женевских соглашениях 1988 года 
условия освобождения советских пленных 
зафиксированы не были. после вывода 
советских войск из Афганистана переговоры 
об освобождении советских пленных 
продолжались при посредничестве 
правительства РА и пакистана.
 Согласно статистическим данным ООН о 
демографической ситуации в Афганистане, в 
период с 1980 по 1990 год общая смертность 
населения Афганистана составила 614 000 
человек. при этом в данный период 
происходило снижение смертности 
населения Афганистана по сравнению с 
предыдущими и последующими периодами.

По данным из открытых источников.

Алексей Гордеев:
– Мы посмотрели подготовку 

воронежа к предстоящему чемпионату 
мира по футболу… Надо сказать, что 
воронеж хорошо справился. Готово поле 
на стадионе «Чайка» – это будет основная 
тренировочная площадка. решены все 
вопросы безопасности. 

ВеСти

Алексей Гордеев подчеркнул, что качество подготовки спортивных объектов находилось под особым контролем.

«Была война… 
Была Победа» 
Так назывался прошедший 
в Богучарском доме 
культуры ветеранов 
накануне Дня Победы урок 
памяти. 

На встречу были при-
глашены участница Вели-
кой Отечественной Полина 
Шевцова, ребёнок военного 
времени Павел Тупахин, 
ветеран Вооруженных сил 
Александр Резников и уча-
щиеся Богучарской средней 
образовательной школы 
№1. 

Полина Семёновна рас-
сказала о первых днях пре-
бывания в воинской части 
на фронте, где была сначала 
прачкой, потом связисткой, 
поделилась воспоминания-
ми о сражениях в Сталин-
граде и Кенигсберге, а Па-
вел Мефодьевич – о том, 
как нацистские захватчики 
бомбили Богучар. В конце 
урока собравшиеся почтили 
память погибших минутой 
молчания.

Решили помочь 
землякам
Благотворительную акцию 
«От добрых сердец», 
призванную помочь своим 
землякам, объявили 
сотрудники Народненского 
культурно-информационного 
центра Терновского района. 

Её цель – сбор вещей, 
игрушек,  канцтоваров, 
школьных принадлежностей 
и книг для народненцев, в 
них нуждающихся. И таких 
людей здесь предостаточно: 
село большое, в нём прожи-
вает более 30 многодетных 
и малоимущих семей, и, 
безусловно, все эти вещи, 
канцтовары, им очень будут 
нужны. 

Сергей ЛьВоВ,  
Василий ЧерноуСоВ.
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Помощь в действии
О помощи ветеранам в ка-

нун 9 Мая рассказывает нам 
директор филиала ОАО «Газ-
пром газораспределение Во-
ронеж» в Воробьёвке Николай 
Будковой: 

– Несколько лет назад мы 
проводили первичную гази-
фикацию в районе, в том числе 
подвели газ и к домовладениям 
наших ветеранов. В последнее 
время мы ведём замену газово-

Добрыми делами согревать сердца
Благотворительность | Работники газового хозяйства чтят тех, кто одержал Великую Победу

Галина РОХМИН
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Техническое обслуживание мемориального комплекса в городе Павловске.

С каждым годом всё меньше и меньше остаётся ве-
теранов Великой Отечественной – живых свидетелей 
грозной и трагической для всего человечества войны. 
Не скупиться на слова благодарности, обустроить быт 
героев – это самое малое, что можно сделать для по-
даривших нам мирное небо над головой.
В преддверии Дня Победы газовики безвозмездно 
газифицируют домовладения ветеранов, устанавли-
вают газовое оборудование, а также производят его 
ремонт, замену или обслуживание. К 73-й годовщине 
Победы такую поддержку получили многие участ-
ники Великой Отечественной, которые проживают 
в столице Черноземья и в районах Воронежской 
области.

Ольга Белькова поздравляет с праздником ветерана предприятия  
Александру Андреевну Зорину. 

Ветерану Великой Отечественной войны Сергею Григорьевичу  
Тетюхину газовики установили новую газовую плиту.

го оборудования. И этот год не 
стал исключением. Для удоб-
ства пользования мы меняем 
проточный водонагреватель, 
газовую колонку на новую 
модель, которая работает авто-
матически – сама включается 
без использования спичек. Это 
очень удобно для пожилых 
людей.

– Такой приятной новости от 
газовиков я был рад, – делится 
своими впечатлениями ветеран 
войны Кузьма Митрофанович 
Медведев. – Очень благодарен 
райгазу, его руководителю и 
тем специалистам, которые мне 
помогли и помогают.

Что такое помощь, поддерж-
ка и взаимовыручка в большой 
и дружной семье Медведевых 
знают и все пятеро детей. При-
мер брали со своих родителей, 
которые после войны за всю ра-
боту брались в колхозе, работа-
ли без устали. Отец семейства 
– эталон мужества, героизма и 
любви к своей Родине.

– Я воевал уже после Вели-
кой Отечественной, в мирное 

время, служил в разведбатальо-
не в Венгрии и там хоть недолго, 
но воевал как следует, – говорит 
Кузьма Митрофанович. – Без 
единого выстрела разоружили 
целый полк! Крайне опасными 
и напряжёнными выдались три 
месяца в моей жизни: были на-
готове – спали одетые и обутые, 
под головой – патроны, вместо 
подушки – подсумок. 

Священный долг 
Ветеран Великой Отече-

ственной войны Сергей Гри-
горьевич Тетюхин раньше мог 

часами рассказывать о войне. 
Сегодня ему 92 года и вспо-
минать о тех ужасах, которые 
пришлось пережить его много-
страдальному поколению, ему 
уже не хочется.

– После школы, в 17 лет, 
попал на фронт, – вкратце сооб-
щает он, – мы мало соображали, 
что вообще происходит, не ве-
дали страха и шли в бой.

Ефрейтор Тетюхин в составе 
90-й отдельной разведгруппы 
дошёл до Кёнигсберга, где и 
встретил долгожданный День 
Победы. Демобилизовался. 
В Челябинской области по-
знакомился со своей будущей 
женой. Вернулись к ней на 
малую родину в Павловск. 
Здесь и строили своё мирное 
настоящее и будущее. Научи-
лись ценить всё то, что есть в 
данный момент, и быть благо-
дарными судьбе. Поэтому даже 
на такой, казалось бы, простой 
бытовой вопрос, как замена 
газовой плиты, ветеран удивил-
ся: «Зачем, ведь она хорошая, 
исправная?!» Газовики ему 

объяснили, что это требуется 
по технике безопасности, и они 
делают ему подарок к 9 Мая. 
Ветеран растрогался и сказал: 
«Спасибо за заботу!»

– Забота о тех людях, которые 
подарили нам Победу, является 
доброй традицией газовиков. 
И такие хорошие традиции, 
безусловно, должны бережно 
храниться и передаваться мо-
лодому поколению. Мы вносим 
посильную лепту в сохране-
ние памяти о той войне, ведём 
патриотическую работу, – от-
мечает директор филиала ОАО 
«Газпром газораспределение 
Воронеж» в Павловске Сергей 
Колесников. – В этот раз мы 
постарались помочь с заменой 
газовых плит нашим дорогим 
ветеранам Сергею Григорьевичу 
Тетюхину и Марине Ивановне 
Купреевой. Следим и за ис-
правностью газоиспользуемого 
оборудования Вечных огней. В 
Павловском районе их два – в 
городе Павловске он работает на 
природном газе, в селе Никола-
евка – на сжиженном. Проводим 
текущий и по необходимости 
капитальный их ремонт.

Ежегодно в канун праздни-
ка Победы сотрудники ООО 
«Газпром межрегионгаз Во-
ронеж» и ОАО «Газпром га-
зораспределение Воронеж» 
принимают активное участие 
в благоустройстве территорий 
близ воинских захоронений, 
мемориальных комплексов, 
памятников и обелисков. 

В рамках Всероссийского 
проекта «Священный долг. 
Вечная память» газовиками 
проведено техническое обслу-
живание горелок и подводящих 
газопроводов к Вечному огню, 
что горит у братских могил. 
Всего в регионе их 51: 18 ра-
ботает на природном, 33 – на 
сжиженном газе. Это обеспечит 
бесперебойную и безаварий-
ную работу оборудования в 
праздничные дни. 

С уважением  
и благодарностью

В коллективах ООО «Газ-
пром межрегионгаз Воронеж» 
и ОАО «Газпром газораспреде-
ление Воронеж» традиционно 

поздравляют ветеранов Вели-
кой Отечественной войны за-
долго до 9 Мая, чтобы праздник 
они встречали в приподнятом 
настроении от проявленной 
заботы, доброты и внимания к 
их нуждам. Поздравления и по-
дарки получают все ветераны, 
которые когда-то трудились 
в системе газового хозяйства 
области. 

– Мы стараемся помогать 
ветеранам в течение всего 
года, – говорит председатель 
Объединённой профсоюзной 
организации ОАО «Газпром 
газораспределение Воронеж» 
Ольга Белькова. – А 9 Мая 
– это священный праздник и 
для них, и для нас, повод ещё 
раз встретиться, поздравить 
их, выразить своё уважение и 
признательность, вспомнить то 
время, когда они работали в га-
зовом хозяйстве Воронежской 
области, поднимали его, честно 
и добросовестно трудились. К 
великому сожалению, число 
наших уважаемых ветеранов 
неумолимо уменьшается – 
осталось всего тридцать чело-
век: труженики тыла, несовер-
шеннолетние узники и только 
один-единственный участник 
Великой Отечественной войны 

– Алексей Кузьмич Посысаев. 
Ему в этом году исполнится 
93 года. Мы желаем им от всей 
души крепкого здоровья и бла-
гополучия.

Вчера тёплые слова благо-
дарности от главы профкома 
были адресованы ветерану 
труда, несовершеннолетнему 
узнику фашизма Александре 
Андреевне Зориной. Разговор, 
как всегда, в предпраздничный 
день получился задушевный, со 
слезами на глазах. Александра 
Андреевна с удовольствием 
вспоминала о годах работы в 
газовом хозяйстве в должно-
сти слесаря уличных газовых 
сетей в Советском районе Во-
ронежа. 

Кроме тёплых слов, ветера-
ны получают продукты пита-
ния и финансовую помощь на 
лекарства, предметы первой 
необходимости. 

Хранить каждую  
крупицу правды о войне

По традиции газовики ак-
тивно участвуют во Всерос-
сийской акции «Бессмерт-
ный полк». На интерактивном 
сервисе «Наша Победа. Моя 
история» размещаются вос-
поминания сотрудников ООО 

«Газпром межрегионгаз Воро-
неж» и ОАО «Газпром газора-
спределение Воронеж» о своих 
родных – участниках войны 
и работниках тыла. Газовики 
убеждены: наш долг – не за-
бывать, чтить память о павших 
защитниках нашей Родины, 
проявлять неустанную заботу 
о ветеранах и бережно хранить 
каждую крупицу правды о 
войне.

– К сожалению, живых 
свидетелей тех исторических 
событий остаётся всё меньше 
и меньше, поэтому мы, ныне 
живущие, должны с глубо-
ким уважением относиться к 
ветеранам, и как можно чаще 
говорить им слова благодар-
ности за их подвиг, – подчёр-
кивает генеральный директор 
ООО «Газпром межрегионгаз 
Воронеж», ОАО «Газпром 
газораспределение Воронеж» 
Константин Зубарев. – В этот 
великий праздник мы гово-
рим спасибо всем, кто ковал 
Победу! Бессмертен подвиг 
нашего народа-освободителя! 
Память о Победе всегда будет 
с нами – в сердцах, в добрых 
начинаниях, в постоянной и 
каждодневной заботе о стар-
шем поколении. 

– Гастроли – очень важная затея! 
– говорил на встрече с журналистами 
перед показом первого спектакля 
художественный руководитель 
Кольцовского театра Владимир 
Петров. – Встреча с новой публи-
кой, с новым репертуаром, с другим 
стилем, другим способом работы 
на сцене, с другими актёрами – это 
всегда интересно и для артистов, 
и для города. Но удовольствие, к 
сожалению, дорогое. Мы можем 
делать только обменные гастроли, 
что не очень хорошо. Артистам ведь 
тоже хочется посмотреть другой 
театр, познакомиться с коллегами, 
обсудить животрепещущие вопросы 
заработной платы! 

Программа, подготовленная во-
ронежцами для Орла, включала такие 
постановки, как «Чайка», «Энцикло-
педия», «Американские горки», «Тар-
тюф». Владимир Сергеевич отметил, 
что финансовой прибыли особой 
подобные проекты не приносят. Куда 
важнее новые впечатления. 

– Мы преследовали несколько це-
лей, – поведал художественный руко-
водитель театра имени И.С.Тургенева 
Игорь Черкашин, – показать спек-

такли, которые мы сами считаем 
достойными, и, кроме того, про-
демонстрировать разноплановость, 
разножанровость. Гастрольная афиша 
сформирована таким образом, чтобы 
широкий зритель мог выбрать, что 
ему по вкусу: «Пойду смотреть Тур-
генева или современную зарубежную 
пьесу?». 

Кстати, о Тургеневе: Игорь Черка-
шин рассказал воронежским журна-
листам, что недавно в архивах певицы 

Полины Виардо нашли – в разроз-
ненном, правда, виде – неизвестную 
пьесу, сочинённую писателем для 
домашнего театра на французском 
языке. Решено её поставить в Орле. 
Заказаны литературный перевод 
пьесы, музыка. Предполагается, что 
мировая премьера представления 
состоится в июне. Есть предваритель-
ное приглашение показать этот спек-
такль на Днях Тургенева в Брюсселе, 
но из-за нынешней политической 

ситуации в России неясно, случится 
ли такая поездка. 

Общение с журналистами стало 
для гостей поводом и о проблемах 
поговорить. Игорь Черкашин упо-
мянул о международном фестивале 
«Русская классика», который в этом 
году посвящён Ивану Тургеневу: 

– Ваш бывший губернатор, став-
ший представителем Президента в 
Центральном федеральном округе, 
Алексей Гордеев считает, что культура 
является смыслообразующим и гра-
дообразующим явлением. Нам в этом 
плане не так свезло, как Воронежу. 
Похоже, наши власти так не  считают и 
смыслы ищут в других областях. Судя 

по тому, как они живут, наверное, на-
ходят. Судя по тому, как больше трёх 
лет длилась реконструкция нашего 
театра и в каком «замечательном» 
состоянии мы его получили, власти 
волнуют другие проблемы. Мы уже 
и афишу сформировали. В фестивале 
должны принять участие театры из 
Вены, Берлина, Тбилиси, Симферо-
поля, Уфы, Ярославля, два столичных, 
три питерских. Но состоится ли за-
думанное – мы не знаем.

На гастроли – с «Первой любовью» 
Культура | В Воронеже показал свои спектакли Орловский государственный 
академический театр имени И.С.Тургенева 

 Недавно в архивах певицы Полины Виардо нашли – в 
разрозненном, правда, виде – неизвестную пьесу, со-

чинённую писателем для домашнего театра на французском 
языке. Решено её поставить в Орле. 

Виталий ЧЕРНИКОВ

На сцене Академического театра драмы имени А.В.Кольцова 
гости представили пять спектаклей. Первой постановкой стала 
«Первая любовь» в постановке режиссёра Игоря Черкашина по 
произведению того самого писателя, чьё имя носит труппа. 

ОбществО

Молодые люди не должны забы-
вать о решающей роли советского 
народа в Победе, о великом чувстве 
долга перед Родиной, о героических 
подвигах солдат, партизан, тружени-
ков тыла. Народы разные – Победа 
одна! Эта истина красной нитью про-
ходит во второй областной конферен-
ции «Народы разные – Победа одна!», 
которая стала авторитетной дискус-
сионной площадкой для обсуждения 
различных аспектов регулирования 
межнациональных отношений. 

Как рассказали «Коммуне» орга-
низаторы, конференция проводится 
в рамках реализации гранта Пре-
зидента РФ проекта «Наш общий 
дом – Россия» при поддержке На-
циональной палаты при губернаторе 
Воронежской области.

В ходе форума был организован 
«круглый стол» с участием предста-
вителей Управления региональной 
политики правительства Воронеж-
ской области, Национальной палаты 
области, администрации Семилук-
ского района, Молодёжного прави-
тельства, общественных организа-
ций и молодёжи района. Участники 
поделились лучшими практиками 
по гармонизации межэтнических 
отношений, рассказали об успешных 
и перспективных мероприятиях па-
триотической направленности.

В конце заседания участников и 
гостей форума ожидал яркий концерт 
артистов Воронежской филармонии, 
творческих коллективов Воронежа и 
Семилук.

Галина РОХМИН.

Победа – одна на всех!
В районном Дворце культуры города Семилуки состоялась  
областная конференция «Народы разные – Победа одна».

Участники форума убеждены: формирование патриотизма  
и культуры межнациональных отношений имеет огромное значение  

в социально-гражданском и духовном развитии личности.
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педсОвет

– Представители каких 
университетов и стран при-
нимали участие в подготов-
ке и проведении конферен-
ции? 

– В работе конференции 
очно и заочно приняли уча-
стие ученые из стран ближ-
него и дальнего зарубежья: 
Армении, Грузии, Польши и 
Швеции. С учеными старей-
шего университета Сканди-
навии, в городе Уппсала, у 
Воронежа связи еще с XIX 
века, когда создавался наш 
фирменный педагогический 
бренд – эвристическая мето-

дика интеллектуального и нравственного развития «Живое 
слово», рецензию на которою писали шведские ученые. Из 
российских городов были представлены Москва, Благове-
щенск, Кемерово – то есть довольно обширная география. 
Почетным гостем и участником стал член-корреспондент 
РАО В.В. Сериков.

– Каких целей удалось достичь в ходе подготовки к 
конференции? 

– Во время работы над монографией, при подготовке 
к конференции, удалось описать истоки современной 
педагогической школы, которые различаются в своем про-
исхождении и территориально, и качественно. Во-первых, 
наша школа соединила в себе достижения местных педаго-
гов с привнесенным в наш край наследием преподавателей 
Дерптского (Юрьевского) университета, его Профессор-
ского института, в задачи которого входила подготовка 
преподавательского состава для всех существовавших в те 
времена университетов, во-вторых, здесь проявились две 
линии в педагогическом наследии: светского образования 
и духовного, поскольку среди основателей были не только 
ученые, но и представители сословия священнослужите-
лей. А в последующее время к этому добавились еще и 
достижения советской школы. Все это и сформировало 
нашу традицию. 

– Какие отличительные черты воронежской педаго-
гической традиции удалось определить? 

– Каждому из представленных в монографии педагогов 
удалось внести нечто особенное в формирование регио-
нальной школы. Во-первых, это живой характер подачи 
материала, в живой учительской речи, а не в менторском 
занудном зачитывании у доски или с кафедры. Во-вторых, 
применение эвристической техники: когда объяснение 
дается с помощью наводящих вопросов, вовлекающих 
учеников в диалог и ведущих к самостоятельным откры-
тиям. В-третьих, в воронежской школе ярко проявилось 
либеральное, в хорошем смысле этого слова, направление, 
связанное со школами свободного воспитания. 

– А есть ли необходимость и потребность в этих шко-
лах свободного воспитания?

– В школах, направленных на индивидуальное развитие, 
есть большой смысл, только их методиками нужно уметь 
правильно пользоваться. Ведь не зря же ЮНЕСКО вклю-
чило в список нематериальных сокровищ ХХ века мето-
дику школы Монтессори, которая представлена и в нашем 
городе. В общем образовании должны быть представлены 
различные варианты. Кстати, за такое многообразие осо-
бенно выступал К.Н.Вентцель, трудившийся в Воронеже 
несколько лет. Очевидно, что определенному проценту 
детей не очень подходят государственные стандарты. Мне 
в этом отношении нравится приводить в пример матема-
тика Григория Перельмана: это ведь уникальный человек, 
довольно асоциальный, и требовать от таких персон соот-
ветствия привычным стандартам – преступление перед 
самой идеей научного знания.

– Было ли что-то подобное в воронежской педагоги-
ческой школе?

– Да, было, и в этом, главным образом, заслуга П.Ф. 
Каптерева, К.Н. Вентцеля и П.Л. Загоровского. Особенно 
яркой фигурой свободного воспитания можно назвать К.Н. 
Вентцеля, развивавшего идеи Л.Н. Толстого, благодаря 
которым в историю русской педагогики, и в том числе во-
ронежской, вошла эта интересная и важная традиция. В 
советские годы в авторитарном государстве эта школа была 
утеряна, но потом вернулась к нам как новинка из-за океа-
на. И возвращаясь теперь к наследию Вентцеля в рамках 
реконструкции Воронежской педагогической школы, мы 
стараемся найти конструктивные и неконфликтные пути 
решения одной из серьезнейших социально-политических 
проблем. 

– Касалось ли ваше исследование перспектив воро-
нежской школы или только истории?

– Непрерывное развитие – это необходимое условия 
бытия научной школы: как нет школы без традиции, так 
нет её и без развития, поэтому задача каждого поколения 
в жизни школы – обеспечить не только сохранение, но и 
развитие. Это значит, что мы обязаны думать о будущем, 
и наша насущная задача состоит в том, чтобы внести свой 
вклад для будущих лидеров научных школ. Например, 
школьный педагог сейчас испытывает активную кон-
куренцию со стороны искусственного интеллекта, и это 
вызов не только школе, но и всему педагогическому со-
обществу. В отличие от естественного интеллекта, творец 
которого пока не вполне выяснен, у искусственного ин-
теллекта создатель сам человек, поэтому на человечестве 
лежит ответственность за то, что оно приручило. Одна 
из статей монографии посвящена проблемам педагоги-
ки искусственного интеллекта, в связи с изобретением 
которого возникает вопрос и об искусственных эмоциях. 
Это очень важный вопрос, потому, как известно, на исто-
рический процесс эмоции влияют сильнее, чем умыслы. 
Видя такой высокий уровень организации конференции, 
Российская академия образования готова поддержать 
создание в Воронеже исследовательского метапредмет-
ного гуманитарного кластера. Это вопрос будущего, но 
уже теперь можно сказать, что никакой искусственный 
интеллект, не владеющий информацией о воронежской 
педагогической школе, нельзя признать состоявшимся. 
Вот этот вопрос монография тоже затрагивает в перспек-
тивном аспекте.  

Беседу вела Тамара ГАшИМОВА.

Сохранять  
и развивать
В Российской академии образования 
задумались над созданием 
исследовательского педагогического 
кластера в Воронеже
В ВГУ прошла международная научно-практическая 
конференция «Воронежская педагогическая школа: 
опыт прошлого – вызовы современности», посвя-
щённая 100-летию Воронежского государственного 
университета и также департамента образования 
и науки. О том, какие вопросы удалось рассмотреть 
её участникам, о становлении и развитии воронеж-
ской педагогической школы «Коммуне» рассказал 
один из организаторов конференции, учредитель 
Фонда Хованского Андрей ЛАзАРеВ. 

Андрей Лазарев.



Слово бойца
В нашем доме есть бесценная реликвия – 
дневники моего дедушки. И бесценны они тем,  
что записи сделаны простым бойцом, родом 
который был из Кантемировского района 
Воронежской области.

Юлия КЕМАЕВА (Рощектаева)
Республика Татарстан, г.Бугульма

В июле 1941 года мой дедушка, Иван Григорьевич 
Рощектаев, попал в действующую Девятую армию Юго-
Западного фронта, в Харьковскую область. Он был артил-
леристом и ему тогда исполнилось 32 года. До весны сорок 
второго он участвовал, что называется, в боях местного 
значения. Вот отрывок из его дневника: «12 мая 1942 года в 
4 утра наша батарея произвела артналет на войска против-
ника. Немец не выдержал, отступил. Мы в это время стояли 
своей батареей в селе Хрестище, южнее Краматорска. 16-17 
мая завязались сильные бои, немцы крепко потеснили нашу 
часть. Их передовые части двигались вперед, на восток, за 
отступающими частями советских войск. Разрозненные 
группы советских солдат остались в тылу у врага». 

Группа солдат, в числе кото-
рых был и Иван Григорьевич, 
скрываясь в лесах, начала про-
бираться к своим. Но это им не 
удалось, через некоторое время 
дедушка попал в плен. Вот что 
он пишет об этом страшном 
времени: «…Гнали нас в лагерь 
в Миллерово под усиленным 
конвоем. Двое суток не кор-
мили. Один раз подогнали 
к озеру, мы напились воды. 
Многие обессилели так, что не 
могли дальше двигаться. Таких 
пристреливали.

Как-то гнали нас мимо 
одной деревни. Из дома вы-
бежала женщина и высыпала 
на дорогу из фартука сухари. 
Конвоир дал по ней полную ав-
томатную очередь, она упала.

Бить пленного не запрещалось никому, хоть пленный 
ни в чем не был виноват.

По дороге в Миллерово была заложена немецкая мина. 
Только первые ряды прошли, как мина взорвалась. Нас 
стали подгонять, чтоб мы не останавливались, шли быстро. 
На дороге много лежало раненых и убитых людей. Колонна 
прошла, а они так и остались лежать. Куда их дели – не 
знаю, наверное, раненых пристрелили…».

А вот документальное свидетельство пребывания моего 
деда в лагере: «…Вечером пригнали в лагерь для военно-
пленных, поместили в колхозной ферме, огороженной ко-
лючей проволокой. Голая степь, рядом никакого поселения. 
Наступила уже настоящая зима, но сарай не отапливался, да 
его и нельзя отапливать, так как он крыт соломой. На нарах 
тоже солома. Страшно холодно. Там я пробыл до января 
1943 года. Кормили очень плохо. Побег был невозможен: 
снег, кругом бело. Как-то погнали нас за соломой. Я и мой 
товарищ Николай решили скрыться в скирде, чтоб потом 
бежать. Вечером конвоир пересчитал – двоих не хватает. 
Начал по скирдам штыком ковырять и напал на нас, вы-
гнал оттуда. Конвоир, здоровенный мадьяр, подошёл к 
Николаю и ударил его винтовкой по спине. Несколько раз 
ударил, так что приклад винтовки переломился. Конвоир 
уже обломком бил лежачего Николая. Я стоял, ждал своей 
очереди. Конвоир подошёл и ко мне, ударил меня по голове, 
я повалился, он продолжил меня бить, а дальше не помню, 
что было. Утром я очнулся на нарах. Николай больше уже 
не вставал, он ничего не ел, сильно кашлял с кровью и на 
третий день скончался.

Через некоторое время нас всех построили, набрали 
человек пятьдесят и куда-то погнали. Пригнали в степь. 
Там вырыты землянки длиною метров по 20, крытые зем-
лей. Нас подогнали к ним. Видим, лежат трупы пленных, 
их не хоронят. Из землянки выходит пленный, еле живой, 
обросший. Он рассказал мне, что их гоняют на передовую 
рыть окопы. Не кормят, бьют, как скотину, в землянках 
по стенам ползают вши. Я сильно струсил, подумал, что 
тут нам и конец. В этом лагере нас гоняли убирать снег 
на дорогах.

Кроме этого лагеря, я побывал еще в нескольких, был и в 
таком лагере, где люди просто обречены на смерть. Напри-
мер, в туберкулезном, где содержались больные. Питание 
там было очень плохое. Там погибало много советских 
военнопленных голодной смертью…».

Можно назвать чудом, что дедушке удалось выжить, 
пройдя такие страшные испытания. После Победы его, как 
бывшего военнопленного, отправили в Сибирь. И только в 
1947 году, после шести лет разлуки, ему удалось воссоеди-
ниться с семьёй – матерью, женой и четырьмя детьми, и это 
было огромное счастье. 

В 1953 году Иван Григорьевич с семьёй переехал в Ми-
трофановку Воронежской области. Работал он водителем, 
машинистом компрессорной, честно трудился всю жизнь, 
воспитал достойных детей и внуков. 

Дети Ивана Григорьевича и Веры Павловны – Алек-
сандр, Николай, Тамара, Пётр – жили и трудились в Во-
ронежской области и других регионах России. Николай 
Иванович был директором завода «Промавторемонт» в 
Митрофановке, Александр Иванович и Петр Иванович – 
строителями, Тамара Ивановна – продавцом. Появились 
семеро внуков, одиннадцать правнуков. Умер Иван Гри-
горьевич в 1996 году, похоронен в Митрофановке.

Иван Григорьевич рассказывал о своей жизни своим 
детям и внукам и говорил: «Всё можно пережить и пере-
нести, если нет войны». И потому нам нельзя забывать, 
какой ценой достался мир на нашей Земле. 
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из пОчТы эТих дНей

Иван Григорьевич 
Рощектаев. 1941г.

Путь разведчика 

Сергей ДОРОХОВ 

Виталий Кузьмич Маринич 
родился 22 июня 1925 года в 

Таганроге. Кто знал, что день рож-
дения будущего разведчика годы 
спустя омрачит начало войны? 
Окончив Таганрогское ремеслен-
ное училище в сорок втором, он 
вместе со своим товарищем решил 
отправиться на фронт. Ребята меч-
тали стать разведчиками. Чтобы 
исполнить задуманное, им при-
шлось приписать себе два года и 
стать «совершеннолетними» рань-
ше времени. Сначала их отправили 
в Омск учиться на офицеров. Но 
затем обучение прервали из-за 
кадрового перебора. И курс моло-
дого бойца Виталий Кузьмич про-
ходил под Хабаровском в дивизии 
НКВД. В то время, когда на фрон-
те организовывали 70-ю армию, 
будущего разведчика направили 
служить в 96-й читинский полк 
140-й сибирской дивизии. 

Там он выполнял свои первые 
боевые задания. В 1943 году Ви-
талий Маринич участвовал в осво-
бождении Орловской и Курской 

областей от немецко-фашистских 
захватчиков. После ветеран про-
шел шестимесячные курсы млад-
шего командира и позднее возгла-
вил одно из отделений по борьбе 
с бандеровцами в Киевской и 
Волынской областях. 

– В то время враг вольготно 
себя чувствовала на нашей зем-
ле. С бесчинством бандитов мы 
боролись нещадно, – вспоминает 
Виталий Кузьмич. – Активно их 
вылавливали и передавали со-
трудникам НКВД. Бывало, что 
на местных станциях мы «отгру-
жали» им по 200-500 пойманных 
бандеровцев. 

В апреле 1944-го Виталия Ма-
ринича перевели в 38-ю гвардей-
скую десантную дивизию. В её 
составе он воевал вплоть до начала 
сорок пятого. В январе 1945-го 
Виталий Кузьмич был тяжело 
ранен и отправлен на лечение в 
военный госпиталь во Владимир-
скую область. Так сложилось, что 
желанную всеми Победу встретил 
в больничных стенах. Весть о ней 
принял с восторгом и теплом на 
душе. Радость не ослабла даже 

оттого, что он получил группу 
инвалидности. Просто бывший 
фронтовой разведчик не мог себе 
позволить опустить руки. И не 
опустил.

К мирной жизни он оказался 
также готов, как и к полной тягот и 
лишений жизни военной. Работал, 
обзаводился новыми друзьями, 
наслаждался мирным небом над 
головой, ибо хорошо знал, какой 
ценой оно досталась. В Воронеж 
Виталий Маринич переехал в 1961 
году. Здесь женился. Устроился 
работать на завод «Электроника». 
Ему ветеран войны посвятил 25 
лет своей жизни. За свой труд 
Виталий Кузьмич был награждён 
орденом Трудовой Славы и внесён 
в Книгу Почета предприятия. 

– Что пожелать молодому поко-
лению? – задаётся вопросом вете-
ран. – Чтобы любили и оберегали 
свою Родину с тем же рвением 
и упорством, как мы когда-то. И 
чтобы помнили нас, ветеранов. Но 
самое главное, оставаться челове-
ком с добрым сердцем и чистой 
совестью. Ведь тогда и умирать 
нестрашно...

пОдвиг
В Воронежском государственном аграрном 
университете имени императора Петра I 
состоялась международная конференция 
«Воронежский край в истории Отечества». Она 
проводилась в рамках проекта «Тулебердиевские 
чтения» региональной общественной 
организацией киргизов «Мурас» при поддержке 
ректората вуза и Национальной палаты при 
губернаторе Воронежской области.

Высота Чолпонбая
В Центре военно-
патриотического 
воспитания «Музей-
диорама» прошла 
презентация книги 
«Служить Отечеству! 
Воронежский край  
в золотых погонах»  
с участием ветеранов 
боевых действий, 
краеведов, литераторов. 

Валерий КАзАнОВ

Представил издание автор-
составитель Александр Юра-
сов, из-под пера которого уже 
вышло семнадцать книг и по-
собий краеведческой и военно-
патриотической направлен-
ности. Тема эта ему близка. 
Человек он военный, посвятил 
службе в морской авиации бо-
лее 27 лет. Принимал участие в 
боевых действиях за пределами 
страны, награждён знаком 
«Воину-интернационалисту» 
и многими медалями. Как от-
метил Александр Юрасов, новая 
книга стала логическим про-
должением двух предыдущих: 
«Воронежский край в золотых 
погонах», «Родину защищать». 
Данное издание совмещает 
в себе военно-историческую 
энциклопедию и справочно-
краеведческий словарь. Впер-
вые под одной обложкой со-
браны и систематизированы 
сведения о высших военных 
чинах, родившихся на воро-
нежской земле, служивших 
или воевавших в наших краях, 
а также удостоивших своими 
визитами города и населённые 
пункты Воронежской губер-
нии, начиная с 1695 года. 

Раздел «Воронежский досо-
ветский генералитет» содержит 
сведения о персоналиях, разме-
щённые в алфавитном порядке 
(формулировки должностей и 
воинских званий чинов соот-
ветствуют периоду выполне-
ния ими своих должностных 
обязанностей). В следующем 
– «Военное устройство Рос-
сийской империи» приведены 
справочные сведения о воин-
ских чинах, разновидностях  
войск, знаках различия, на-
градах. Раздел «Воронежский 
генералитет периода СССР и 
РФ» помимо данных о персо-
налиях содержит подборку до-
кументов по истории введения 
новых воинских званий высше-
го командного и начальствую-
щего состава Красной Армии, 
сведения о порядке присвоения 
воинских званий.

На сбор материала ушло бо-
лее десяти лет. В ходе подготов-
ки книги Александру Юрасову 
пришлось «перелопатить» не 
одну сотню архивных доку-
ментов, фотографий, личных 
дел в государственных и му-
ниципальных архивах, чтобы 
восстановить жизненный путь 
человека, избравшего профес-
сию Родину защищать. Как 
признался автор, приходилось 
перепроверять по архивным 
документам всё, поскольку 

среди гуляющей по Сети, кни-
гам и журналам информации о 
людях, чьи судьбы неразрывно 
связаны с воронежским краем, 
много неточностей и откровен-
ных ошибок. 

– Мы постарались всё это 
исправить и представить наи-
более достоверные на сегод-
няшний день данные, – отме-
тил Александр Юрасов.

Когда же сведений не хва-
тало, тогда доводилось прибе-
гать к неординарному поиску 
информации. В выступлениях 
авторов статей, членов редак-

ционной коллегии, краеведов 
прозвучали интересные под-
робности о сборе материалов, 
вошедших в издание, о судьбах 
персоналий.

– Только человек, небезраз-
личный к родному краю, мог 
ходить по кладбищам с фото-
аппаратом, чтобы отыскать 
и вытащить из безмолвных 
памятников нужную инфор-
мацию, – говорил директор 
издательского дома «Кварта» 
Юрий Полевой. – Собрать та-
кую книгу – огромный труд. А 
ещё – большая ответственность 
за каждую букву, за каждую 
цифру. 

В книгу вошли имена 127 
Героев Советского Союза, че-
тырнадцати Героев Социали-
стического Труда, десять Героев 
Российской Федерации. При 
подготовке издания выясни-
лось, что многими именами, 
вошедшими в энциклопедию, 

названы 98 улиц, семь пере-
улков, шесть населённых пун-
ктов, четыре площади.

– Но меня лично удивило 
то, что в деревне Новопод-
клетное Рамонского района, 
где проживает по переписи 
2010 года 493 человека, 26 
улиц и переулков названы в 
честь военных. Причём девяти 
из них присвоены имена мар-
шалов, двух адмиралов, семи 
генералов, двух лейтенантов, 
шести сержантов и 16 рядовых. 
Впору эту деревню оформлять 
в Книгу рекордов Гиннесса. 

Даже этот список даёт понять, 
насколько многогранна наша 
история, о чём просто нельзя 
забывать, – подчеркнул Алек-
сандр Юрасов.

Автор-составитель особо 
подчеркнул, что вряд ли столь 
объёмную работу можно было 
провести, если бы не поддерж-
ка коллег по ветеранскому 
движению. В создании издания 
принимали участие историки, 
краеведы, ветераны Вооружён-
ных Сил, сотрудники местных 
военных учреждений, давно 
и плодотворно изучающих 
историю воронежского края. 
Слов благодарности от авторов 
заслужили и те, кто, используя 
интернет-ресурсы, включился 
в работу по сбору и системати-
зации информации.

– Книга является памятью о 
людях, которые жили, творили, 
служили Отечеству. В совет-
ское время был такой лозунг: 

«Никто не забыт и ничто не 
забыто». Но, как показывает 
время, многое забывается. Что-
то забывается умышленно, 
что-то по незнанию. И чтобы 
такого не происходило должны 
выходить подобные книги, – 
сказал краевед, автор статей 
Валентин Котюх.

За каждой биографией, 
представленной в книге, боль-
шая поисковая работа. Один 
лишь пример. Как рассказали 
на презентации, трижды Герой 
Советского Союза, Маршал 
авиации Иван Кожедуб со-
всем не случайно включён в 
книгу. Его военная биография 
также связана с воронежским 
краем. При перелёте на Во-
ронежский фронт в 1943 году 
ведущий сбился с маршрута, и 
экипажу пришлось совершить 
вынужденную посадку около 
хутора Красный Пахарь под 
Россошью. В ожидании го-
рючего пилоты три дня жили 
у местных крестьян. После 
войны знаменитый лётчик-ас 
не раз посещал Воронеж. В 
Семилуках в честь Героя на-
звана улица.

В выпуске военной энци-
клопедии непосредственное 
участие принял Российский 
Союз ветеранов. Вступитель-
ную статью к изданию написал 
председатель Воронежского 
областного отделения «Россий-
ский Союз ветеранов» генерал-
лейтенант Николай Сидорычев, 
который в завершение презен-
тации сказал:

– На мой взгляд, авторам 
этого замечательного издания, 
удалось показать многове-
ковую жизнь, быт, военную 
службу всего офицерского 
корпуса России. Генералами не 
рождаются. Все, кто смотрит на 
нас со страниц книги, прошли 
славный боевой путь. У каж-
дого из них была своя дорога к 
большим звёздам. 

Воронежский край  
в золотых погонах
Cудьба и книга | Вышла из печати военно-историческая энциклопедия,  
в которой приводятся биографические данные на 1500 высших чинов Российской армии 
XVII-XXI веков, связанных с историей воронежского края 

Николай Сидорычев и Александр Юрасов на презентации книги.
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Виталий Кузьмич на встрече с воспитанниками Михайловского кадетского 
корпуса в Воронежском музее-диораме.

Победители | 73-й День Победы в Великой Отечественной войне 
ветеран Виталий Кузьмич Маринич встречает  
в бодром расположении духа 

Он искренне рад гостям. Открывает дверь, приглашает зайти и довольно 
бодро идёт в свою комнату – только поспевай за ним. Явно видно, что 
Виталий Кузьмич готовился к нашей встрече – на столе разложены 
карты, военная литература, пожелтевшие от времени газетные страницы, 
фотоальбомы. Однако о себе Виталий Маринич говорить не любит – как 
и полагается разведчику. Но всё-таки некоторыми эпизодами из своей 
жизни, опалёнными жарким пламенем войны, он поделился. 
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На сбор материала ушло более десяти 
лет. В ходе подготовки книги Александру 

Юрасову пришлось «перелопатить» не одну сотню 
архивных документов, фотографий, личных дел 
в государственных и муниципальных архивах, 
чтобы восстановить жизненный путь человека, 
избравшего профессию Родину защищать. 

Александр САДОВСКИй

По сложившейся уже го-
дами традиции «Тулебер-
диевские чтения» проходят 
накануне Дня Победы с уча-
стием представителей на-
циональных общин региона, 
ученых, экспертов-краеведов, 
студентов, школьников, а так-
же гостей из-за рубежа.

Свое название проект по-
лучил в ходе работы по уве-
ковечиванию подвига кир-
гиза – бойца Красной Армии 
Чолпонбая Тулебердиева, 
закрывшего своей грудью 
амбразуру вражеского дзота 6 
августа 1942 года на высоте у 
села Селявное-2 Лискинского 
района. За проявленный геро-
изм Чолпонбай Тулебердиев 
удостоен звания Героя Совет-
ского Союза. О его мужестве 
написаны книги, его именем 
названы улицы и школы в 
государствах постсоветского 
пространства. 

Обращаясь к воронежцам 
и общественной организации 
«Мурас», слова благодарно-
сти за уважительное отноше-
ние к памяти героя и вообще к 
теме участия народов Совет-
ского Союза в обеспечении 
Победы над фашистской Гер-
манией высказала прибыв-
шая из Бишкека драматург 
и сотрудник Национальной 
библиотеки Киргизии Анара 
Байчукуева. 

Рассказывая об историче-
ском значении обороны Во-
ронежа, краевед Алик Аббасов 
поведал о записках команди-
ра батальона майора Констан-

тина Григорьевича Будрина, 
сдерживавшего со своими 
бойцами натиск немецких и 
венгерских войск в 1942 году 
на направлении Коротояка и 
Лисок. Спустя годы записки 
комбата, бережно переда-
ваемые неравнодушными к 
памяти военных лет людьми, 
были изданы книгой «На 
донских плацдармах». 

Неудивительно, что в ау-
дитории «Тулебердиевских 
чтений» звучала киргизская 
речь – гости читали стихи на 
родном языке. С очерками, 
эссе, поэтическими этюда-
ми выступили воронежские 
школьники, студенты аграр-
ного университета. Актив-
ное участие в конференции 
приняли военнослужащие 
из Киргизии, обучающиеся 
в Военно-воздушной акаде-
мии имени Н.Е.Жуковского 
и Ю.А.Гагарина. Они пред-
ставили видеофильм о геро-
изме российских летчиков. 
Курсант Атабек Аширалиев 
прочитал стихотворение, 
посвященное памяти Героя 
России Романа Филипова.

Выступивший на конфе-
ренции почетный консул 
Киргизской Республики в 
Воронежской области Та-
лантбек Намазбеков отметил, 
что феномен Чолпонбая Ту-
лебердиева состоит в том, 
что его подвиг лег не только 
в основу Победы 1945 года, 
но и сейчас служит делу мира, 
поднимает на новую высоту 
дружеские отношения госу-
дарств и народов постсовет-
ского пространства.

Поисковики ищут родственников 
бойца Красной Армии  
Михаила Марковича Исайкина
В редакцию газеты «Коммуна» обратился 
командир поискового отряда «Никто не забыт» 
Александр Ильюшечкин из города Кирова 
Калужской области.

«Во время поисковых работ, проводимых нашим отрядом 
вблизи города Киров, – написал Александр Ильюшечкин, – 
были найдены останки пяти погибших бойцов Красной Армии. 
С останками одного из погибших бойцов была найдена медаль 
«За боевые заслуги» за номером №79658. По номеру награды в 
Центральном архиве Министерства обороны РФ установили, 
что медалью «За боевые заслуги» был награждён автоматчик 
Исайкин Михаил Маркович, 1923 года рождения, уроженец 
Воронежской области (Каширский район, деревня Ильячево). 
Отец Исайкин Марк. Призван Широко-Карамышским РВК. 
Проходил службу в 1111-м стрелковом полку 330-й стрелковой 
дивизии. Погиб 6.11.1942 года.

Просим оказать помощь в розыске родственников погиб-
шего защитника Отечества». 

Контакты: Александр Ильюшечкин, тел.: 8 (903) 816-87-61, 
электронная почта: les7111@yandex.ru

Добавим, что на карте Каширского района населенного пун-
кта с таким названием сейчас нет. Есть со схожим названием 
поселок Ильича. Возможно, название было искажено и речь 
идет именно о нем.

весТи

В войну музы не молчали 
В музее-усадьбе Д.В.Веневитинова, что в Новоживотинном, 
открылась документально-историческая выставка «Подвиг 
великий и вечный».

В первом разделе рассказывается о жизни этого села 
в 1939–1946 годах. Его героями стали ветераны войны 
Н.Буйленко, И. Петрин, И. Девицкий. Интересны материалы 
из архива семьи учителя местной школы Николая Буйленко: 
фотографии, открытки, письма-треугольники. Ещё один раз-
дел посвящён труду работников культуры в военное время. 
В частности, работе театра драмы в эвакуации и агитбригад 
на Воронежском фронте, концертных коллективов Воро-
нежского народного хора. Особое место отведено народным 
артистам СССР – Марии Мордасовой и Сергею Папову. 
Демонстрируются такие ценные документы, как репертуар 
концертов Воронежского русского народного хора на 1943 
год, послевоенный проект реконструкции здания усадьбы 
Веневитиновых.

Обезвредили бомбу, мину и гранату
Расчёт аварийно-спасательной службы Воронежской области 
на днях изъял и уничтожил боеприпасы времён Великой 
Отечественной войны.

Обезврежены минометная мина, обнаруженная при прове-
дении земляных работ на улице Краснознаменной в Воронеже, 
и 50-килограммовая авиационная бомба, найденная на улице 
Независимости в Коминтерновском районе областного центра. 
Уничтожение провели на установленной подрывной площадке 
в балке Ясновитый лог Большеверейского сельского поселения 
Рамонского района. В этот же день на установленной в 1,5 ки-
лометра юго-восточнее села Воробьёвка Воробьёвского района 
подрывной площадке ушла в небытие и ручная граната РГД-5 
времён Великой Отечественной войны, сообщает ГУ МЧС 
России по Воронежской области.

Анатолий ХрустАлёв, василий Черноусов.
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По горизонтали: 4. Национальное блюдо казахов, киргизов. 
7. Анестезия. 10. Жертвенный ягненок. 13. Таксист на тройке. 
14. Лыжные гонки со стрельбой. 15. Ценная вещь, святыня. 16. 
Незамужняя женщина в Германии. 18. Город со штаб-квартирой 
МОК. 19. Заносчивость, излишняя самоуверенность. 20. Цени-
тель прекрасного. 23. Кустарная добыча золота. 24. Любитель 
опасного отдыха.

По вертикали: 1. Главный судья в борьбе сумо. 2. Столица 
Мальты. 3. Морская выдра. 5. Отсутствие предвзятости. 6. Низ-
копробное стихосложение. 8. Вождь греков в Троянской войне. 
9. Современный отрок. 11. Бизнесмен на «мертвых душах». 12. 
Женский певческий голос. 17. Столица Австралии. 21. Набросок 
плана местности. 22. Воинская «конституция». 

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 4. Бешбармак. 7. Обезболивание. 10. Агнец. 
13. Ямщик. 14. Биатлон. 15. Реликвия. 16. Фрейлейн. 18. Лозанна. 
19. Гонор. 20. Эстет. 23. Старательство. 24. Экстремал. 

По вертикали: 1. Гедзи. 2. Валлетта. 3. Калан. 5. Объективность. 
6. Рифмоплетство. 8. Агамемнон. 9. Тинейджер. 11. Чичиков. 12. 
Сопрано. 17. Канберра. 21. Кроки. 22. Устав.

НачиНается 
всероссийская 
декада подписки!
С 10 по 20 мая 2018 года проводится Всероссийская декада подписки на 
2-е полугодие 2018 года. В течение 10 дней декады вы имеете возможность 
оформить подписку на газету «Коммуна» со значительной скидкой.  
Кроме того, ветеранам, участникам Великой Отечественной войны,  
инвалидам I и II групп сохраняется 20-процентная скидка от стоимости услуг 
по подписке и доставке газет и журналов. Для её получения необходимо 
предъявить соответствующее удостоверение. 

не упустите возможность подписаться  
на любимое издание по сниженной цене!

Олега Викторовича 
ЛукашеВскОгО

поздравляем  
с днём рождения!  
Желаем здоровья,  

благополучия, вдохновения, 
благосостояния,  

отличного настроения!
Друзья, коллеги.

КОРОТКО
обо Всём

Реклама. twitter.com/KommunaNews

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Совет директоров акционерного общества

«Богучармолоко» 
(место нахождения: 396790, Воронежская область, город Богучар, улица Советская, 75)

уведомляет о проведении 

очередного годоВого оБщего СоБрания 
акционероВ ао «Богучармолоко»

Полное фирменное наименование: Акционер-
ное общество «Богучармолоко».

Место нахождения: 396790, Воронежская об-
ласть, город Богучар, улица Советская, 75.

Форма проведения: собрание (совместное 
присутствие акционеров для обсуждения вопро-
сов повестки и принятия решений по вопросам, 
поставленным на голосование).

Дата проведения очередного общего собрания 
акционеров: 30 мая 2018 года.

Место проведения очередного общего собрания: 
396790, Воронежская область, город Богучар, ули-
ца Советская, 75.

Начало очередного общего собрания: 14 часов 
00 минут.

Начало регистрации лиц, участвующих в оче-
редном общем собрании: 13 часов 00 минут.

Дата, на которую определяются (фиксируют-
ся) лица, имеющие право на участие в очередном 
общем собрании акционеров: список акционеров 
составлен на конец операционного дня 07 мая 
2018 года.

В соответствии с п. 13.11 Устава общества, 
сообщение о проведении общего собрания акцио-
неров также размещено на сайте уполномоченной 
организации по оказанию услуг по публичному 
предоставлению информации, раскрываемой на 
рынке ценных бумаг – «Интерфакс» (http://www.e-
disclosure.ru/portal/company.aspx?id=26100) в 
информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет».

Адрес электронной почты АО «Богучармоло-
ко»: bmol@molvest.ru

Категории (типы) акций, владельцы которых 
имеют право голоса по всем или некоторым во-
просам повестки дня очередного общего собрания 
акционеров: акции обыкновенные именные без-
документарные. Право голоса по всем вопросам 
повестки дня очередного годового общего собрания 

акционеров имеют владельцы обыкновенных имен-
ных бездокументарных акций (рег.номер выпуска 
ЦБ 1-01-40463-А).

для регистрации лицо, участвующее в очеред-
ном общем собрании, предъявляет: 

акционер (физическое лицо) – документ, удо-
стоверяющий личность; 

представитель акционера (физического лица) 
– доверенность от имени акционера и документ, 
удостоверяющий личность представителя; 

представитель акционера (юридического 
лица) – доверенность от имени юридического 
лица и документ, удостоверяющий личность пред-
ставителя; 

руководитель юридического лица, являющегося 
акционером общества – документ, подтверждаю-
щий его полномочия на участие в собрании, и до-
кумент, удостоверяющий личность.

Повестка дня очередного общего собрания 
акционеров:

1. Утверждение годового отчета, годовой 
бухгалтерской отчетности, в том числе отчетов о 
прибылях и убытках общества.

2. Выплата дивидендов за 2017 финансовый 
год.

3. Выборы Совета директоров общества.
4. Выборы ревизионной комиссии общества.
5. Утверждение аудитора общества. 

С информацией (материалами), подлежащей 
представлению акционерам АО «Богучармолоко», 
при подготовке к очередному общему собранию, 
можно ознакомиться в приемной по адресу: Во-
ронежская область, город Богучар, улица Совет-
ская, дом 75, начиная с 25 апреля 2018 года.

На правах рекламы.

Девять дней прошло с тех 
пор, как перестало биться 
беспокойное и умное сердце 
прекрасного человека, неза-
урядного педагога и мудрого 
наставника студенческой моло-
дёжи, старейшины факультета 
романо-германской филологии 
Воронежского государственно-
го университета галины ни-
кифоровны Бегеневой (алек-
сеевой). 

Она родилась 25 марта 1937 
года в липецком селе Грачёвка 
и после окончания в 1961 году 
инфака Воронежского педин-
ститута как одна из лучших 
выпускниц была направлена 
преподавателем немецкого 
языка в Воронежский госуни-
верситет. Благодаря отлично-
му владению немецким языком 
и вузовской методикой препо-

давания Галина Никифоровна 
одной из первых получает 
звание старшего преподавате-
ля. Она разрабатывала курсы 
и вела занятия по базовым 

филологическим дисципли-
нам, включая один из самых 
сложных курсов в лингвистике 
– курс «История немецкого 
языка», который Галина Ни-
кифоровна читала студентам 
спецфака на протяжении 20 
лет. Её всегда интересовала 
жизнь и события родного 
факультета, она активно под-
держивала бывших учеников, 
максимально способствовала 
их росту и разделяла успехи 
и победы.

Она была верной женой, 
преданной дочерью и прекрас-
ной матерью.

Светлая память о Галине 
Никифоровне Бегеневой оста-
нется доброй и долгой.

Коллеги, друзья, ученики, 
муж и дочь.

Памяти Галины Никифоровны БеГеНевОй

ПРОИСшеСТВИе

Опасно сблизился с лодкой с детьми
В воскресенье, шестого мая, в акватории Воронежского 

водохранилища лодка, в которой находилось семь детей, 
чуть не столкнулась с теплоходом. очевидец произошедшего 
марина яр выложила видео в Сеть. 

Следственные органы Московского межрегионального 
следственного управления на транспорте СКР организовали 
доследственную проверку по факту опасного сближения 
теплохода и лодки. Установлено, что 6 мая воспитанники Во-
ронежской областной общественной организации «Федерация 
морского многоборья» в акватории Воронежского водохрани-
лища на лодке проводили тренировку по гребле. При этом на 
борту лодки находились семь несовершеннолетних девочек в 
возрасте 13 -15 лет. В самом транспортном средстве взрослых 
не было, лишь с водной станции за тренировкой наблюдал 
тренер вышеуказанной организации. Примерно в 12 часов 30 
минут лодка с несовершеннолетними детьми на борту подошла 
близко к теплоходу «Москва-16», в результате чего теплоходу 
пришлось изменить курс во избежание столкновения, сообщает 
sledcom.ru.

Следствием будет дана принципиальная правовая оценка 
действиям (бездействию) всех лиц, допустивших опасную 
ситуацию, в которой могли серьёзно пострадать дети. По ре-
зультатам проверки будет принято процессуальное решение.

Анатолий КРУГЛОВ.

Поучаствовать в нём при-
ехали из Воронежа два 

десятка молодых работников 
железнодорожных станций 
ЮВЖД, сотрудники Лискин-
ской транспортной прокура-
туры. Руководители автомо-
бильного спортивного клуба 
«Воронеж» Алексей Агулов 

и Наталья Овдиенко вместе с 
двадцатью одноклубниками 
влились в колонну автопро-
бега, чтобы поклониться сол-
датскому подвигу у донской 
твердыни. 

Перед стартом от памятника 
железнодорожникам при въез-
де в Лиски участники автопро-
бега возложили живые цветы 
к бронзовым монументам тру-

жеников и воинов стальных 
магистралей. 

В 10 часов 5 мая более ше-
сти десятков автомобилей, не-
сущих красные флаги, знамё-
на ОАО «РЖД», Роспрофжел, 
ФНПР, стартовали в сопро-
вождении экипажа ГИБДД и 
байкеров. В голове колонны – 
мощный БТР, ведомый участ-
ником спортклуба «Воронеж» 
Александром Лыхиным, несёт 
алый стяг Победы. На броне 
боевой машины знамённая 
группа – участник поискового 
объединения Юрий Короту-
нов, студент Максим Сёми-
ков, учащийся Воронежского 
колледжа Саша Трембачёв, 
одиннадцатиклассница ли-
скинской СОШ №17 Эльвира 
Баутина и первоклассник 

СОШ №10 Илья Вареников. 
По окружной дороге автоко-
лонна под ликующие привет-
ствия жителей города въезжа-
ет в Лиски и делает остановку 
у центрального воинского 
захоронения на Аллее Геро-
ев. У Вечного огня к бюстам 
тринадцати Героев-лискинцев 
и Героев Советского Союза 
Чолпомбаю Тулебердиеву и 
Петру Козлову участники ав-
топробега возложили красные 
гвоздики.

Осилив полсотни киломе-
тров, автоколонна останавлива-
ется у мемориала «Щученский 
плацдарм», где участников 
автопробега радушно встреча-
ют глава Щученской сельской 
администрации Иван Лютиков, 
школьники, жители Щучьего 
и окрестных сёл. Каждому 
участнику автопробега вру-
чают георгиевские ленточки, 
а Татьяна Боковец, открывая 
митинг, говорит о значимости 
автопробегов к героическим 
местам лискинского Придо-
нья в воспитании патриотизма 
у молодых жителей района. 
«Своим автопробегом вы под-
держиваете память и разносите 
славу и мужество защитни-
ков Щученского плацдарма», 
– благодарно говорит иван 
лютиков. 

Краевед николай Саф-
ронов  рассказывает, как 9 
августа 42-го бойцы 309-й 
стрелковой дивизии отбили 
у немцев и мадьяр узкую по-
лоску правого берега Дона 
у села Щучье, а воины 18-го  
стрелкового корпуса 158 

дней и ночей держали дон-
скую твердыню, с которой 
14 января 1943 года началась 
Острогожско-Россошанская 
наступательная операция. 
Слова благодарности адресует 
Сергей агулов ветеранам – 
почётным жителям Щучьего 
Николаю Зернюкову и Ива-
ну Мукоедову и вручает им 
памятные подарки от проф-
союза Лискинского узла. Па-
мятные знаки ЦК КПРФ «100 
лет Красной Армии» секре-
тарь Воронежского обкома 
КПРФ Александр Царенко 
торжественно вручает людям, 
внёсшим весомый вклад в 
дело патриотического вос-
питания лискинцев – воину-
«афганцу» Василию Савину, 
моряку-черноморцу, капитану 
3-го ранга Юрию Лисовскому, 
Алексею Афанасьеву и корре-
спонденту газеты «Коммуна». 
Председатель Общественного 
совета при отделе ОМВД Рос-
сии по Лискинскому району 
Валерий Тихонов отмечает:

– Вот такие мероприятия у 
святых мест солдатского под-
вига и есть память на деле, а не 
на словах.

От мемориала «Щученский 
плацдарм» автоколонна спу-
скается в Щучье и проезжает по 
главным улицам села, семь раз 
переходившего из рук в руки 
в годину сражений за него. А 
вслед автомарша памяти звучит 
песня ансамбля «Придонье» на 
слова защитницы плацдарма, 
фронтовой медсестры Клавдии 
Матёркиной, ставшая гимном 
Щучьего.

К ушедшим в бессмертие
репортаж | В канун Дня Победы лискинцы организовали автопробег памяти к героям Щученского плацдарма

николай КардаШоВ
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Этот автопробег на придонской плацдарм ратной 
славы, инициированный профсоюзными лидерами 
Лискинского филиала Дорпрофжел Сергеем Агуло-
вым, Татьяной и Владимиром Боковец, поддержали 
Общественный совет при отделе МВД России по 
Лискинскому району и руководители отдела, рай-
онная Ассоциация профсоюзов и райком КПРФ. И 
посвятили его 75-летию Острогожско-Россошанской 
операции Красной Армии и 90-летию образования 
Лискинского района. 

9 мая – день ВелиКой Победы
Уважаемые ветераны,  
представители дорожной отрасли региона!

От всей души поздравляю вас с великим, всенародным праздни-
ком, который мы обрели ценой жизни наших дедов и прадедов!

Все меньше остается ветеранов Великой Отечественной войны 
среди нас. И тем большей заботой, уважением, вниманием, теплом мы 
должны окружить защитников нашей сегодняшней мирной жизни.

Пусть жестокие сороковые навсегда останутся в нашей памяти, 
а жизнь будет ценна мирными человеческими радостями: работой 
на благо делу, которому мы служим, заботой о наших близких, 
искренней дружбой. 

Все это мы можем себе позволить, благодаря героям Великой 
Отечественной войны, завоевавшим для нас мирную жизнь. Память 
о них всегда жива в наших сердцах.

Крепкого здоровья и долгих лет жизни ветеранам, которые се-
годня празднуют День Победы! Вечная память павшим!

С праздником мужества, с самым памятным и священным для 
всех нас днем – с Днем 9 Мая!

Врио руководителя департамента транспорта и автомобильных  
дорог Воронежской области М.А.ОСьКИн

Уважаемые ветераны! 
Уважаемые дорожники города Воронежа!

Поздравляю вас с великим праздником, значимым для всей 
нашей страны и для каждой семьи! 

9 Мая мы встречаем не только торжественными речами и салютами. 
В наших сердцах не заживает боль утраты, ведь война не пощадила 
многие российские семьи. И все же Победа оказалась за нами, благо-
даря нашим ветеранам мы не знаем голода, бомбежек, разрухи. 

Не будем забывать, какую высокую цену наша страна заплати-
ла за то, чтобы сегодняшнее поколение строило свою жизнь под 
мирным небом. 

Так будем же достойны подвига всех сражавшихся за Родину и 
ковавших Победу в тылу – всех причастных к светлому празднику 
со слезами на глазах. 

С весенним праздником мира и памяти! С Днем Победы!
Руководитель Управления дорожного хозяйства администрации 

городского округа город Воронеж О.В.КОТОВ

Уважаемые ветераны, руководители и работники  
дорожных организаций Воронежской области!

В этот священный праздник – День Победы – мы обращаемся 
прежде всего к ветеранам Великой Отечественной войны с благо-
дарностью за мирное ясное небо, за тот подвиг, который был со-
вершен в защиту будущих поколений. 

Низкий поклон всем тем, кто пережил великую войну и подарил 
нам Победу! 

Здоровья воинам-победителям, долгих лет жизни, уважения 
детей и внуков. Склоняем голову перед памятью павших в боях 
за Отечество.

9 Мая – это наш общий праздник, символ мужества и гордости 
за свою страну.

«Война она и есть – война.
И по сей день былые ноют раны.
И все-таки наденьте ордена!
И с праздником Победы, ветераны!».
Поздравляем с Днем 9 Мая, уважаемые работники дорожной 

отрасли!
Председатель Правления Союза дорожных организаций  

Воронежской области А.В. ГЛАГОЛьЕВ

Победное знамя в надёжных руках.

Тренерский штаб «Факела» 
сделал ставку на атаку, выста-
вив на игру сразу трех нападаю-
щих – Лебеденко, Арустамяна 
и Алхазова, но победа далась 
нелегко. Для воронежцев матч 
начался с неприятностей. На 
первых минутах команде явно 
не хватало собранности. Се-
кундная стрелка побежала 
только на третий круг, когда 
Федоров спас «Факел» после 
удара головой Машукова, а 
еще через две минуты вратарь 
выручить уже не смог, да и 
защитники опять проиграли 
борьбу «в воздухе»: Петрусев 
после флангового навеса точно 
пробил головой, и хозяева от-
крыли счет – 1:0. Вслед за этим 
мяч попал в руку Осипенко, но 
арбитр Фролов воронежцев по-
жалел, и пенальти не назначил. 
К концу тайма воронежцам 
удалось выровнять игру и про-
вести несколько опасных атак, 
но голкипер «Химок» Исупов 
сыграл безупречно.

А вот во втором тайме усло-
вия игры диктовал уже «Фа-
кел». Исупов отразил выстрелы 
Мануковского и Амбарцумяна, 
но оказался бессилен после 

разящей атаки гостей, которую 
завершал Лебеденко. Игорь 
аккуратно положил мяч в пра-
вый от вратаря нижний угол 
ворот. Это случилось на 61-й 
минуте, а еще через минуту 
Сердюк, который в перерыве 
заменил Алхазова, легко разо-
брался с защитником, и ударом 
с близкого расстояния вывел 
«Факел» вперед. 

Включить дополнительные 
скорости и перехватить ини-
циативу «Химки» не смогли. 
«Факел» уверенно контроли-
ровал ход игры и продолжал 
угрожать воротам хозяев поля. 
И третьего пропущенного мяча 
«Химки» не избежали. За три 
минуты до финального свистка 
капитан «Факела» Лебеденко 
слева ворвался в штрафную 
площадь хозяев поля и выкатил 
мяч под удар Сердюку, который 
одним касанием переправил 
снаряд в сетку – 3:1. «Факел» 
одержал красивую, уверенную 
и заслуженную победу.

результаты матчей 37-го 
тура. «Олимпиец» (Нижний 
Новгород) – «Луч-Энергия» 
(Владивосток) 1:0, «Крылья 
Советов» (Самара) – «Ку-
бань» (Краснодар) 1:0, «Томь» 
(Томск) – «Ротор-Волгоград» 

1:0, «Волгарь» (Астрахань) – 
«Зенит-2» (Санкт-Петербург) 
3:2, «Шинник» (Ярославль) 
– «Енисей» (Красноярск) 2:2, 
«Динамо» (Санкт-Петербург) 
– «Балтика» (Калининград) 
3:1, «Тюмень» – «Спартак-2» 
(Москва) 2:1, «Сибирь» (Но-
восибирск) – «Тамбов» 0:1, 
«Авангард» (Курск) – «Орен-
бург» 0:2.

Определились команды, 
которые в следующем сезоне 
будут выступать в Премьер-
лиге. Это «Оренбург», на-
бравший 83 очка, и «Крылья 
Советов» – 82. Долгое время 
лидировавший «Енисей» (78 
очков) занял третье место, и в 
переходных матчах сыграет с 
коллективом, занявшим 14-е 
место в Премьер-лиге. Это 
будет «Тосно» или «Анжи». 
Четвертое место в ФНЛ занял 
«Тамбов» (67 очков), и ему 
предстоят стыковые матчи с 
«Амкаром», «Ростовом» или 
«Ахматом». До предела запу-
танная ситуация сложилась в 
стане аутсайдеров. За тур до 
завершения сезона семь (!) ко-
манд не могут спать спокойно: 
никто не хочет попасть в ком-
панию «Факела» и покинуть 
ФНЛ. «Олимпиец» набрал 41 
очко, «Томь» – 40, «Спартак-2» 
и «Тюмень» – по 39, «Зенит-2», 
«Ротор-Волгоград» и «Луч-
Энергия» – по 37. У «Факела» 
стало 32 очка. Напомним, ФНЛ 
покинут команды, которые 
займут пять последних мест. 
Матчи последнего тура прой-
дут 12 мая. «Факел» сыграет в 
Воронеже с «Волгарем».

Дали жару в Подмосковье
футбол | «Химки» (Химки) – «Факел» (Воронеж) 1:3
После того, как «Факел» окончательно оформил за 
собой последнее место в ФнЛ, команда отправилась 
в Подмосковье на свой последний в сезоне выезд. 
С «Химками» воронежцы играли не очень-то удачно: 
они одержали всего три победы при восьми пораже-
ниях, а ещё четыре встречи завершили вничью. Пер-
вый и последний раз в гостях «Факел» выиграл вес-
ной 2012 года – 3:1. И вот спустя шесть лет одержана 
вторая победа, причём точно с таким же счётом.

евгений марТыноВ
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